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Вместе мы справимся!
Турецкий лидер поблагодарил 
Президента Ильхама Алиева за помощь 
в тушении лесных пожаров

6 Меткие стрелки
Определились победители в стрельбе из лука 

82 Новая политическая реальность
Азербайджано-узбекские отношения 
будут влиять на динамику процессов 
в Средней Евразии

В НОМЕРЕ

Живительная сила инвестиций
Карабах привлекает местный 
и зарубежный бизнес 
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Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

На фоне проведения глобаль-
ной гуманитарной политики, в ос-
нове которой уникальное сочетание 

присущего азербайджанскому на-
роду врожденного мультикультура-
лизма, толерантности по отноше-
нию к другим этническим и конфес-
сиональным общинам с пропагандой 
национальных традиций древнего 

культурного облика страны и ее на-
рода, увеличивается частота про-
ведения армянских информацион-
но-идеологических диверсий про-
тив Азербайджана и используются 
все безнравственные и фальсифи-
кационные методы их проявлений. 

Очередная кампания подлой лжи 
и клеветы проявляется в фальси-
фикации армянского диверсион-
но-пропагандистского механизма, 
нацеленного на деформацию   исто-
рии древних истоков христианства 
в Азербайджане. 

Вклад в «зеленую» 
энергетику
Строительство крупнейшей 
электростанции 
в Мингячевире 
идет строго по графику

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана сердечно поздрав-
ляю Вас и в Вашем лице весь ваш 
народ с национальным праздником 
- Днем независимости Украины, пе-
редаю наилучшие пожелания.

Азербайджан и Украину связыва-
ют дружеские отношения с богатыми 
традициями. Воля наших народов, 
которые исторически поддерживали 
друг друга, сегодня составляет осно-
ву наших межгосударственных от-
ношений. Нынешний уровень осно-
ванных на взаимном доверии и под-
держке отношений между нашими 
странами, наше эффективное сотруд-
ничество в ряде областей, в частно-
сти в энергетической сфере, вызы-
вают удовлетворение.

Азербайджан и Украина демон-
стрируют взаимную поддержку и со-
лидарность в вопросах территори-
альной целостности и суверените-
та в соответствии с Уставом ООН, 

нормами и принципами междуна-
родного права. Выражаем намере-
ние и дальше прилагать все усилия 
для оказания необходимой гумани-
тарной поддержки и помощи друже-
ственному народу Украины.

Я высоко ценю нашу недавнюю 
встречу с Вами в Соединенном Ко-
ролевстве, проведенный нами обмен 
мнениями. Уверен, что мы и впредь 
будем успешно продолжать совмест-
ные усилия по укреплению азербайд-
жано-украинской дружбы и надеж-
ного партнерства, расширению на-
шего сотрудничества.

В столь знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
успехов в делах, дружественному на-
роду Украины - мира и спокойствия. 

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
 

г.Баку, 21 августа 2024 года

Президенту Украины 
Его превосходительству 

господину Володимиру Зеленскому

В преддверии предстоящих 
парламентских выборов 

в Азербайджане особую роль 
играют процессы интеграции 
освобожденных территорий, 
восстановление инфраструк-
туры и экономическое развитие.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Все это в свою очередь отража-
ется на задачах, стоящих перед но-
вым составом парламента и граж-
данским обществом.

Проведение внеочередных пар-
ламентских выборов с учетом всех 
перемен, которые переживает Азер-
байджан, вызывает обоснованные 
ожидания как внутри страны, так 

и среди международных партнеров, 
что требует повышенного внимания 
к обеспечению прозрачности, спра-
ведливости и соблюдению демокра-
тических принципов в ходе выбор-
ного процесса. 

Как достигнутые успехи повли-
яют на политическую систему Азер-
байджана, укрепляя ее устойчивость 
и способствуя дальнейшему разви-
тию демократических институтов 
в стране? 

Об этом и многом другом кор-
респондент газеты «Бакинский ра-
бочий» беседовал с кыргызским экс-
пертом, начальником отдела анали-
за и планирования одного из банков 
Кыргызстана, экономистом Мара-
том Мусуралиевым.

Курс на прогресс
Парламентские выборы - шаг в укреплении 
политической и социальной стабильности 
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Идеологическая диверсия
Противостояние с Арменией усиливается и обретает 
характер острой мировоззренческой конфронтации

По мере укрепления международных позиций Азербайджан-
ской Республики, олицетворяющих триумфальное заверше-

ние процесса восстановления территориальной целостности стра-
ны, усиление роли страны и ее национального лидера Президента 
Ильхама Алиева в решении сложных политических, гуманитар-
ных проблем как регионального, так и мирового масштаба, иде-
ологическое противостояние с Арменией лишь усиливаются, об-
ретая характер острой мировоззренческой конфронтации. 
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Резкое заявление президента 
Франции Эмманюэля Ма-

крона обострило и без того на-
пряженную в стране полити-
ческую ситуацию. В своей по-
следней речи он фактически 
объявил политическую войну 
партии «Непокоренная Фран-
ция», возглавляемой Жан-Лю-
ком Меланшоном. 

Садых БАБАЕВ

Это заявление свидетельствует 
о дальнейшем углублении раскола 
между центристскими силами, пред-
ставленными Макроном, и левыми 
радикалами, которые все больше на-
бирают популярность среди недоволь-
ных граждан. В условиях нарастаю-
щего социального и экономическо-
го кризиса в стране этот конфликт 

может привести к новым потрясе-
ниям и перераспределению полити-
ческого ландшафта Франции. 

Еще несколько недель назад 
партия Макрона потерпела пора-
жение на парламентских выборах 
во Франции, потеряв более девяно-
ста мест, до этого управляя страной 
меньшинством. Однако Макрон до 
сих пор отказывается назначить пре-
мьер-министра от левых, несмотря 
на то что левый альянс - Новый на-
родный фронт (NFP) является круп-
нейшей группой депутатов в На-
циональном собрании, имея более 
185 мест против 160 у Макрона. Жан-
Люк Меланшон, лидер «Непокорен-
ной Франции» (LFI), обвинил прези-
дента в том, что он «автократ», ко-
торый «вызывает хаос».

Кризис и борьба за будущее
Политический раскол грозит 

перераспределением сил во ФранцииАзербайджан и Узбекистан 
объединяет многое, но пре-

жде всего - нестираемая истори-
ческая память, что свидетель-
ствует о зрелости двух наций, 
способных создать союзниче-
ские связи на века. 

Удивительно, но факт - букваль-
но накануне исторического государ-
ственного визита Президента Ильха-
ма Алиева в братскую страну деловые 
круги двух поистине независимых 
государств успешно форсировали 
экономическую кооперацию, стре-

мясь ощутимо нарастить товаро-
оборот, а также взаимопонимание 
на уровне инвестиций и логистики. 
Перешагнув в совместном товароо-
бороте годовую планку в $230 млн 
и улучшив за один финансовый цикл 
былые достижения более чем в три 

раза, Баку и Ташкент реализуют со-
вместные деловые начинания в не-
фтехимической, горнодобывающей, 
автосборочной, хлопково-текстиль-
ной, транспортной отраслях. 

Ориентация на вековую перспективу
Баку и Ташкент запрограммированы на братство 
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26 августа на Площади Флага 
в Лачине прошла торжествен-
ная церемония открытия Дня 
города, организованная Мини-
стерством культуры и Специ-
альным представительством 
Президента Азербайджанской 
Республики в Лачинском рай-
оне при поддержке ООО Bakı 
Abadlıq Xidməti.

В прошедшей в праздничной ат-
мосфере церемонии приняли участие 
официальные лица, деятели культу-
ры и другие гости, а также лачинцы, 
вернувшиеся в родной край.

Два года назад, 26 августа 2022 
года, наш народ пережил радость 
и гордость еще одного историческо-
го события. В этот день наша Армия 
разместилась в городе Лачин, села 
Забух и Сус были взяты под кон-
троль. Таким образом, оккупации 
этого живописного края, играющего 
важную стратегическую роль, был 

полностью положен конец. На ос-
новании Распоряжения Президен-
та Ильхама Алиева, подписанно-
го 31 июля 2023 года, день освобо-
ждения города Лачин от оккупации 
26 августа отмечается как День го-
рода Лачин.

Лачинский район был оккупи-
рован армянскими вооруженными 
силами 18 мая 1992 года. В период 
оккупации население района под-
верглось этнической чистке, погиб-
ли или без вести пропали более 300 
военных и гражданских лиц. Окку-
панты разграбили и уничтожили 101 
учебное заведение, 217 культурных 
и 142 медицинских учреждения, 462 
объекта торговли и 30 - связи, 133 
ведомства и предприятия, 5 музы-
кальных школ и другие инфраструк-
турные объекты. Кроме того, ван-
дализму подверглись 54 историче-
ских памятника мирового и более 
200 - местного значения.

На крыльях времени
Состоялась торжественная церемония 
открытия Дня города Лачин
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Агрессивная Армения, грубо на-
рушив обязательства, возложенные 
на нее Женевскими конвенциями, 
проводя в Лачинском районе полити-
ку переименования географических 
названий, разграбления природных 
ресурсов района и превращения их 
в источник дохода, целенаправлен-
ного расселения, занималась таки-
ми незаконными деяниями, как из-
менение демографического состава, 
совершила геноциды и другие мно-
гочисленные военные преступления. 
Все это происходило на глазах миро-
вой общественности и, к большому 
сожалению, воспринималось мол-
чаливым согласием.

В результате 44-дневной второй 
Карабахской войны, начавшейся 27 
сентября 2020 года, 30-летней окку-
пации был положен конец. Дипло-
матическое мастерство, принципи-
альность, железная воля Президен-
та Азербайджана и сокрушительные 
удары нашей армии вынудили Ар-
мению капитулировать и покинуть 
территории. На основании трехсто-
роннего Заявления, подписанного 
лидерами Азербайджана, России 
и Армении, армянская армия 1 де-
кабря 2020 года покинула Лачинский 
район. Ранее, 9 ноября, Вооружен-
ные силы Азербайджана освободи-
ли села Гюлябирд, Сафиян и Тюрк-
ляр Лачинского района. 26 августа 
2022 года, как продолжение Побе-
ды в Карабахе, были взяты под кон-
троль город Лачин, села Забух и Сус. 
Эта славная победа вписана в нашу 
историю как еще одна военная и ди-
пломатическая победа.

Как и в других краях нашей стра-
ны, освобожденных от оккупации, 
в Лачин возвращается жизнь, здесь 
быстрыми темпами проводятся вос-
становительные работы. Президент 
Ильхам Алиев несколько раз посещал 
Лачинский район. В ходе визитов гла-
ва нашего государства торжественно 
открыл гидроэлектростанцию «Гюля-
бирд», городские подстанции «Гор-
чу» и «Лачин», другие инфраструк-
турные объекты, заложил фундамент 
Лачинского международного аэро-
порта, тоннеля длиной 3,4 киломе-
тра, который будет построен на ав-
тодороге Кельбаджар-Лачин, узло-
вой подстанции «Лачин», поселка 
Горчу и села Шалва, первого много-
квартирного жилого массива города 
Лачин, а также Музейного комплек-
са оккупации и Победы.

Во время своего следующего 
визита в Лачин 28 мая Президент  
Ильхам Алиев заявил: «После того 
как мы освободили наши родные зем-
ли от оккупантов, я сказал, что мы 
превратим Карабах и Восточный Зан-
гезур в рай. Если есть картина рая, 
посмотрите сегодня, вот она. Кра-
сивая природа, величественные горы, 
красивые здания, дома - все создано 
с большим вкусом, чтобы здесь было 
комфортно жить людям, а современ-
ный облик города Лачин находится на 
одном уровне с достижениями Азер-
байджана».

Масштабные созидательные ра-
боты в Лачине проводятся с отмен-
ным вкусом и высоким качеством. 
Предпочтение отдается частным до-
мам с приусадебными участками на 
исторически существовавшем посе-
лении площадью около 258 гектаров 
в центре города, окруженном зеле-
ными насаждениями. Наряду с этим 
предлагается строительство много-
квартирных домов в многофункцио-
нальных и других жилых зонах. В го-

роде также будут возведены больница, 
мемориальный парк с музеями окку-
пации и победы, дошкольные и сред-
ние общеобразовательные учрежде-
ния, профессионально-техническое 
училище, а также объекты культуры 
и туризма. Реализованный в плани-
ровке принцип «15-минутный город», 
предусматривающий близкое рас-
положение жилых кварталов, объ-
ектов повседневной необходимости 
и организацию инфраструктуры ско-
ростных автомагистралей, обеспечит 
комфортное передвижение жителей 
и гостей города.

Речной бульвар, проложенный 
по левому берегу от моста у въезда 
в город, стал одним из любимых мест 

отдыха жителей и гостей Лачина. На 
реке Хакари уже создано озеро. Здесь 
возведен подвесной мост, вокруг вы-
сажена зелень, построены коттеджи. 
На озере будет раскинут пляж. Для 
комфортного отдыха жителей и го-
стей района вокруг пляжа планиру-
ется создать развлекательный центр.

25-26 августа прошлого года Пре-
зидент Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева во время визита 
в Лачинский район приняли участие 

в праздничном мероприятии по слу-
чаю Дня города Лачин, которое со-
стоялось на берегу реки Хакари.

Глава государства и первая леди 
приняли участие в открытии малых 
гидроэлектростанций «Мишни» и «Ал-
хаслы» ОАО «Азерэнержи», ознако-
мились с ходом строительных работ, 
проводимых в Лачинском междуна-
родном аэропорту. Во время визита 
в Лачине был заложен фундамент го-
стиничного комплекса. Глава госу-
дарства и его супруга также приняли 
участие в открытии мебельной фа-
брики в Лачинской промышленной 
зоне. Кроме того, в районе откры-
лись съемочный павильон творче-
ской студии «Хочазфильм», рыбное 

хозяйство «Хакари», после капиталь-
ного ремонта была сдана в эксплуата-
цию полная средняя школа №2. В на-
стоящее время успешно продолжа-
ются работы на участке автодороги 
Кяльбаджар-Лачин, охватывающем 
38-76-е км дороги.

В центре внимания - создание про-
изводственных, сервисных и учеб-
ных заведений в городе Лачин, обе-
спечение занятости населения. Так, 
в ближайшем будущем здесь пред-
полагается развитие экологическо-
го и рационального сельского хозяй-
ства, строительства, легкой и пище-
вой промышленности, рыболовства, 
садоводства и других сфер социаль-
ного обслуживания. Всего в создан-
ном в городе Агропромышленном 
парке будет работать 46 предприятий.

Для возвращения вынужденных 
переселенцев в родные края успеш-
но выполняется «I Государственная 
программа по Великому возвраще-
нию на освобожденные от оккупа-
ции территории Азербайджанской 
Республики», утвержденная Распо-
ряжением Президента Азербайджа-
на от 16 ноября 2022 года №3587. Уже 
обеспечивается возвращение боль-
шого числа вынужденных переселен-
цев на освобожденные от оккупации 
территории, включая город Лачин, 
села Забух и Сус, продолжается пе-
реселение жителей в родные края.

С 28 мая прошлого года началось 
возвращение лачинцев на родную 
землю. Город Лачин принял 552 се-
мьи, всего 2031 лачинца. Созданы все 
условия для проживания семей в их 
прежних домах, а также восстанов-
ленных или построенных согласно 
указанию главы государства после 
освобождения от оккупации.

На основании Государственной 
программы в прошлом году было 
обеспечено переселение в село Сус 
59 семей, 215 жителей, в село Забух 
- 217 семей, 823 жителя.

Сегодня лачинцы отмечают эту 
знаменательную дату в своих домах 
с чувством большой гордости и ра-
дости.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

На крыльях времени

По приглашению генерально
го прокурора Кямрана Алиева 
с рабочим визитом в нашу стра
ну прибыли генеральный секре
тарь Международной ассоциа
ции прокуроров (МАП) Роэль 
Дона и исполнительный дирек
тор МАП Янне Хольст Хюбнер.

Как сообщили БР в пресс-служ-
бе прокуратуры, в ходе встречи ге-
неральный прокурор Кямран Алиев 
проинформировал гостей о широ-
комасштабных реформах, проводи-
мых в органах прокуратуры в со-
ответствии с поручениями и реко-
мендациями Президента Ильхама 
Алиева. Он поздравил Роэля Дона 
с избранием на пост генерального 
секретаря МАП и пожелал ему успе-
хов в работе.

Затем были обсуждены ход подго-
товки к 29-й ежегодной конференции 
и общему собранию МАП, которые 
пройдут в нашей стране в сентябре 
2024 года, а также ряд организаци-
онных вопросов.

Генпрокурор также проинфор-
мировал о 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29), ко-
торую наша страна будет принимать 
в этом году. Он подчеркнул важ-
ность обсуждения в ходе проведе-
ния в Баку 29-й ежегодной конфе-
ренции МАП вопросов мобилиза-
ции правоохранительных органов 
на борьбу с изменениями клима-
та, а также совместной борьбы с  

экологическими преступлениями.
Генеральный секретарь органи-

зации высоко оценил реформы, про-
водимые в органах прокуратуры, по-
благодарил за ценный вклад, вноси-
мый руководством национальных 
прокурорских органов в деятель-
ность Ассоциации, и за их посто-
янную поддержку.

Рабочая поездка делегации в нашу 
страну продолжается.

БР

Все флаги в гости к нам
В Баку пройдет 29-я ежегодная конференция  
Международной ассоциации прокуроров

Состоялся внеочередной  
VII съезд Конфедерации проф
союзов Азербайджана (КПА).

В соответствии с регламентом 
были избраны состав редакционной 
и учетной комиссий съезда, члены 
Секретариата, утверждена повест-
ка дня, в которую был включен ор-
ганизационный вопрос.

Выступая на мероприятии, пред-
седатель КПА Саттар Мехбалыев рас-
сказал о проделанной работе, успехах, 
достигнутых за прошедший период 
его руководства Конфедерацией, ре-
альных шагах, предпринятых для за-
щиты прав профсоюзов, трудовых, 
социальных, экономических прав 
и законных интересов их членов, оз-
вучил, а также рассказал о между-
народном авторитете профсоюзов 
Азербайджана.

Затем С.Мехбалыев заявил, что 
подал в отставку с должности пред-
седателя КПА, учитывая его загру-
женность в качестве депутата Милли 
Меджлиса. Его отставка была выне-
сена на голосование и принята участ-
никами съезда.

На съезде состоялись выборы 
на должность председателя КПА. 
На должность председателя был 
выдвинут представитель Конгрес-
са республиканского комитета про-
фсоюза работников государствен-
ного управления и государствен-
ной службы Азербайджана Сахиб 
Али оглу Мамедов, который в ходе 
открытого голосования был едино-
гласно избран председателем КПА.

Выразив участникам съезда бла-
годарность за оказанное ему доверие, 
Сахиб Мамедов подчеркнул, что бу-
дет усердно работать в направлении 
развития профсоюзов Азербайджа-
на, защиты трудовых прав их чле-
нов, создания для них условий труда 
в соответствии с нормами, органи-
зации отдыха и охраны их здоровья. 
Он подчеркнул, что в деятельности 
Конфедерации будет обеспечена про-
зрачность, равноправие, инклюзив-
ность, применяться передовой опыт, 
расширяться отношения с профсою-
зами зарубежных стран, а также бу-
дут предприняты реальные шаги по 
дальнейшему повышению автори-
тета профсоюзов в нашей стране.

Избран единогласно
Сахиб Мамедов возглавил 

Конфедерацию профсоюзов Азербайджана 

В Министерстве юстиции Азер
байджана состоялось первое за
седание Совета судебной экспер
тизы, сообщили в прессслужбе 
ведомства.

На заседании под председательством 
министра юстиции Фарида Ахмедова 
участвовали члены Совета - первый 
заместитель министра внутренних дел 
Сейфулла Азимов, заместитель мини-
стра обороны - генеральный директор 
Агиль Гурбанов, заместитель мини-
стра здравоохранения Надир Зейна-
лов, заместитель начальника Службы 
государственной безопасности Шара-
фат Гасанов, заместитель председате-
ля Верховного суда Чингиз Аскеров, 
заместитель генерального прокурора 
Эльмар Джамалов, заместитель пред-
седателя президиума Коллегии адво-
катов Шахмар Мамедов.

Открывая заседание вступитель-
ным словом, Фарид Ахмедов отме-
тил, что Совет судебной экспертизы, 
созданный распоряжением Прези-
дента Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева от 07 августа 2024 

года, направлен на совершенствова-
ние деятельности в области судебной 
экспертизы в нашей стране и обеспе-
чение соответствия международным 
стандартам, разработку и внедрение 
единых стандартов в этой области, 
обеспечение цифровизации и про-
зрачности, а также обеспечение ка-
дрового потенциала.

Затем состоялись обсуждения 
по вопросам повестки дня заседа-
ния. В ходе заседания был назначен 

секретарь Совета судебной экспер-
тизы для обеспечения координации 
деятельности Совета.

Был обсужден вопрос создания 
соответствующих рабочих групп для 
гибкого решения задач, предусмотрен-
ных пунктом 2.1 соответствующего 
распоряжения.

В конце заседания были приняты 
соответствующие решения по вопро-
сам повестки дня.

БР

С чистого листа
Состоялось первое заседание Совета судебной экспертизы

 1

Президент Турции Реджеп  
Тайип Эрдоган выразил призна
тельность Азербайджану и лич
но Президенту Ильхаму Алиеву 
за отправку самолетаамфибии 
для тушения пожаров в Турции.

Выступая в провинции Битлис, 
турецкий лидер заявил, что гла-
ва азербайджанского государства 
вновь проявил братство и привер-
женность принципу «Одна нация - 
два государства».

«Мой брат Ильхам Алиев не огра-
ничился телефонным разговором, 
а послал в нашу страну самолет-ам-
фибию, проявив тем самым сильную 
поддержку в тушении лесных пожа-
ров. Азербайджан всегда приходил 
на помощь Турции, как и мы в труд-
ные дни помогаем братской стране. 
Так будет и впредь», - сказал глава 
турецкого государства.

Он напомнил, что ранее анало-

гичный шаг предпринял Президент 
РФ Владимир Путин, отправив само-
лет для тушения огня в лесных мас-
сивах Турции. «Благодаря этим двум 
самолетам пожары в нашей стране 
удается потушить более быстрыми 
темпами», - констатировал Эрдоган.

Вместе мы справимся!
Турецкий лидер поблагодарил Президента  

Ильхама Алиева за помощь в тушении лесных пожаров
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Дальнейшее расширение, а те-
перь еще и союзническое углубле-
ние делового сотрудничества - одна 
из ключевых целей недавнего двух-
дневного государственного визита 
Президента Ильхама Алиева в Уз-
бекистан. 

Для наполнения финансовым со-
держанием политических намерений 
там же побывала и возглавляемая ми-
нистром экономики Азербайджана 
Микаилом Джаббаровым делегация, 
принявшая участие в азербайджа-
но-узбекском бизнес-форуме и ряде 
других мероприятий. Но если кто-
то считает, что заметно возросший 
в последние годы интерес делового 
сотрудничества основан исключи-
тельно на прагматичном стремлении 
предпринимателей тюркских госу-
дарств наращивать торговые, транс-
портные и инвестиционные связи, 
он несколько заблуждается. На са-
мом деле два братских народа свя-
зывает единая историческая судь-
ба с одной на всех бедой и памятью. 

Не раз гостивший в Баку узбек-
ский историк Шухрат Саламов, автор 
книги «Туркестан и Южный Кавказ 
в XIX-XX веках. Дашнаки: от Ферганы 
до Карабаха», ссылаясь на архивные 
данные, приводит следующие циф-
ры: «За один только 1918 год крова-
вой деятельности дашнаков в Фер-
ганской долине было убито до 150 
тыс. мирных жителей». Так, на тер-
ритории Коканда случилась резня, 
во время которой город был сожжен 
дотла, и всего за один день истребле-
но более 10 тыс. человек. Были также 
расстреляны «попутно» все жители 
селений Сузак и Базар-Коргон Кыр-
гызстана. Кстати, первый известный 
геноцид нашего народа, печально уди-
вивший даже британских колониза-
торов, произошел 29 марта - 3 апре-
ля того же 1918 года, когда в одном 
только Баку было вырезано пример-
но 20 тыс. человек по религиозному 
и этническому признаку. А в прочих 
волостях дашнаки убивали молокан, 
талышей, курдов, лезгин и евреев, 
сжигая их деревни за одно лишь «за 
укрывательство турок». 

Обыватель до сих пор задается 
вопросом, а при чем тут нацизм, если 
на просторах царской России боль-
шевики создавали интернациональ-
ную советскую власть. Но если упро-
стить ответ - «коммунисты» ведь не 
с луны спустились, а были порожде-
нием и видоизмененными продол-
жателями дела империи Романовых, 
и война с «пережитками темного про-
шлого» (имеется в виду ислам) руками 
«пятой колонны» дашнаков вплоть 
до централизации СССР была срод-
ни крестовому походу. Спустя век 
с лишним понятно, почему «интер-
националисты» хотели быть святее 
папы римского. Им надо было вый-
ти из международной изоляции, став 
своими среди чужих, после чего даже 
28-й президент США (1913-1921) Ву-
дро Вильсон, ненавистник «красной 
чумы», распорядился помогать со-
ветской власти с вытекающими по-
следствиями. 

И это не единственная тема, кото-
рая объединила судьбу азербайджан-
цев и узбеков на современном этапе 
истории. Представители старшего 
поколения помнят бригаду Генпро-
куратуры СССР, возглавляемую Гд-
ляном и Ивановым, пытавшуюся 
«привязать» общенационального 
лидера Гейдара Алиева к «хлопко-
вым хищениям» Шарафа Рашидова, 

пожалуй, самого авторитетного гла-
вы парторганизации братской респу-
блики советских времен. Тогда КГБ 
СССР необоснованными надуман-
ными проверками довел любимого 
всеми народного писателя, Героя Со-
циалистического Труда до суицида, 
после чего настал черед Азербайджа-
на. Цель «наказания» Москвой двух 
самых состоятельных провинций той 
поры, которые еще больше всех по-
ставляли и пушечное мясо для «ин-
тернационального долга» в Афгани-
стане, была одной - продолжить то-
тальную эксплуатацию их ресурсов 
в назидание прочим. 

Мало кто на постсоветском про-
странстве знает или помнит, что 

массовая резня в отношении азер-
байджанцев и узбеков имела единую 
природу. Однако братский народ бо-
гатейшей закаспийской страны все 
помнит - до сих пор он так и не от-
крыл своего посольства в Иреване, 
что является исключительным слу-
чаем для стран постсоветского про-
странства. Кстати, посольства Ар-
мении в Ташкенте нет, а символиче-
ская резиденция посла этой страны 
в Узбекистане находится… в Ире-
ване. Более того, ни один из мини-
стров или политических руководи-
телей независимого братского госу-
дарства так ни разу и не совершил 
визита к реваншистам, откровенно 
отказавшись вступить в дипломати-
ческие отношения с агрессором, ко-
торый до сих пор имеет территори-
альные претензии к Азербайджану. 

И еще один немаловажный штрих: 
11 ноября 2020 года Президент Шав-
кат Мирзиёев позвонил Президенту 
Ильхаму Алиеву и без всяких дипло-
матических изысков поздравил по-
бедоносного Верховного Главноко-
мандующего с освобождением Ка-
рабаха и Восточного Зангезура от 
оккупации. 

Отсюда, думается, и проистека-
ет синхронная реализация совмест-
ных инвестиционных начинаний, все-

мерно поддержанная всенародными 
президентами: Ильхамом Алиевым 
и Шавкатом Мирзиёевым, усилия-
ми которых достигнут ощутимый 
прорыв в деловой кооперации двух 
государств. «Сегодня Каспий, вклю-
чая Южный Кавказ и Центральную 
Азию, превращается в единое геопо-
литическое пространство, и от эф-
фективного сотрудничества между 
Узбекистаном и Азербайджаном во 
многом зависят позитивные процес-
сы в наших регионах», - без обиня-
ков заявил глава государства в сто-
лице братской страны в своей части 
заявления для прессы. 

В ходе государственного ви-
зита Президента Ильхама Алиева  

22-23 августа состоялись не только 
переговоры на высшем уровне, но 
и первое заседание Высшего межго-
сударственного совета под председа-
тельством лидеров, синхронно дер-
жащих руку на пульсе череды гло-
бальных перемен.  

Если брать в расчет экономику, 
в фокусе внимания находятся вопро-
сы наращивания взаимного товароо-
борота, формирования нового порт-
феля кооперационных проектов, раз-
вития деловых контактов, в том числе 
в рамках межрегионального обмена, 
раскрытия транспортно-коммуника-
ционного потенциала, не говоря уже 
о знаковой встрече обоих лидеров 
с представителями бизнеса. 

Но во главе реальных преоб-
разований все же находится Дого-
вор о союзнических отношениях, 
а историческое заседание Высшего 
межгосударственного совета призва-
но стать эффективным механизмом 
продвижения многопланового со-
трудничества и его обогащения кон-
кретным содержанием. Кстати, ли-
деры братских стран уже объявили  
2025-й - «Годом всемерной эконо-
мической кооперации» и приняли 
комплексную Программу с охватом  
20 приоритетных направлений. По-
ставлены задачи по кратному уве-

личению объемов товарооборота 
и переходу к новой фазе взаимодей-
ствия, в том числе реализации про-
ектов в третьих странах. Впечатляют 
и итоги состоявшегося накануне пе-
реговоров бизнес-форума, в ходе ко-
торого сформирован портфель про-
ектов на сумму свыше $2 млрд по 20 
приоритетным направлениям сотруд-
ничества. «Мы с уважаемым Ильха-
мом Гейдаровичем едины во мнении: 
за бизнесом - будущее сотрудниче-
ства, от него напрямую зависит за-
втрашний день многоплановых от-
ношений между двумя странами», 
- резюмировал Шавкат Мирзиёев, 
заверивший предпринимателей, что 
для их эффективной и комфортной 

деятельности будут созданы все не-
обходимые условия.

Баку и Ташкент весьма плотно 
вовлечены в интеграционные начи-
нания Организации тюркских госу-
дарств, сотрудничают в региональ-
ных транспортно-транзитных про-
ектах. Не имеющий прямого выхода 
к Каспию Узбекистан является весо-
мым грузоперевозчиком и партне-
ром стран - участниц Транскаспий-
ского международного транспорт-
ного маршрута и других маршрутов 
Среднего коридора. Достигнуты до-
говоренности о предоставлении уз-
бекским компаниям площадки для 
создания в Бакинском международ-
ном морском торговом порту близ 
поселка Алят собственного терми-
нала, который будет использовать-
ся для транзитных перевозок саха-
ра в Узбекистан, а также для других 
экспорт но-импортных операций с на-
шей страной. В свою очередь отече-
ственные железные дороги вкупе 
с судами Каспийского морского па-
роходства осуществляют доставку 
поездами произведенных в Узбеки-
стане минеральных удобрений в ру-
мынский порт Констанца.

Эти функциональные новше-
ства уже дают сторонам ожидае-
мые результаты - объем грузопере-

возок в регионе стабильно растет на 
треть в год, причем на обоих направ-
лениях. А еще представители соот-
ветствующих министерств и компа-
ний обеих стран накануне встречи 
в верхах совершили совместную оз-
накомительную поездку в Афгани-
стан в рамках проекта его присое-
динения к глобальной цепочке ло-
гистики. 

Очевидно, что высокая динами-
ка сотрудничества отражается и на 
торговых показателях. Так, если по 
итогам 2017 года совместный двусто-
ронний товарооборот был на уров-
не $31,2 млн, то по итогам минув-
шего цикла взаимная торговля со-
ставила $231,6 млн, которые будут 
превзойдены с учетом нынешней 
тенденции. Если взять сухие циф-
ры, по состоянию на конец перво-
го полугодия товарооборот достиг 
$118,2 млн с 20-процентным ро-
стом, а это значит, что официаль-
ные намерения в ближайшие пять 
лет довести показатели до $1 млрд 
вполне под силу исполнителям. Это 
возможно прежде всего потому, что 
успешный рост союзнического пар-
тнерства опирается на всемерную 
государственную поддержку и мощ-
ную двустороннюю договорно-пра-
вовую базу, включающую порядка 
180 меж государственных, межпра-
вительственных и межведомствен-
ных соглашений. 

О том, в каких стратегических на-
правлениях два тюркских государ-
ства планируют в дальнейшем разви-
вать деловое сотрудничество, зашла 
речь в ходе азербайджано-узбекско-
го бизнес-форума, в котором Стра-
ну огней представили 67 компаний 
и около 10 государственных органи-

заций. Там же с успехом была органи-
зована выставка Made in Azerbaijan 
под девизом «Основные направле-
ния экономики - ступень к совмест-
ному процветанию». 

Призыв подкреплен и делом: 
крупнейшие отечественные ком-
пании уже приступили за Каспием 
к реальной деятельности, и нет со-
мнений, что расширение активного 
диалога, создание условий для более 
частых контактов предпринимателей 
двух стран выльется в конкретные 
торговые контракты и проекты про-
мышленной кооперации. 

В частности, обе столицы плани-
руют открыть торговые дома в Баку, 
Шуше - с одной стороны, Ташкенте 
и Самарканде - с другой. В свою оче-
редь профильные компании брат-
ской страны изучают перспективы 
переработки полезных ископаемых 
на территории Азербайджана, нала-
див производство стройматериалов 
для их дальнейшего использования 
в восстановительных работах в Ка-
рабахском и Восточно-Зангезурском 
регионах. 

Наши страны активно сотрудни-
чают также в сфере сельского хозяй-
ства, в том числе в сферах хлопковод-
ства, производства шелка, развития 
переработки сырья и текстильной 

сфере. «Хотел бы выделить только 
один проект, поскольку он знаковый 
- создание нового предприятия легкой 
промышленности в освобожденном 
от оккупации городе Ханкенди. Это 
еще один символ братства и друж-
бы наших народов», - заявил для всей 
мировой общественности Президент 
Ильхам Алиев, особо подчеркнув ак-
тивное участие узбекских партнеров 
в восстановлении освобожденных 
территорий нашей страны. 

Раскроем скобки: в Ханкенди вско-
ре откроется текстильное производ-
ство, так как в июле местная ООО 
TST Textile Group и узбекская ООО 
Tukımachı Sanoat Tekstıl заключили 
контракт на выращивание в Ими-
шлинском агропарке хлопка с вы-
текающими последствиями. И этот 
же инвестор в ближайшие 5 лет вло-
жит 92,5 млн манатов в строитель-
ство предприятий по производству 
пряжи, текстиля и швейных изделий, 
которые разместятся и в Карабахе, 
и на территории Мингячевирского 
индустриального парка.

Есть еще ряд моментов: в Гаджи-
габульском промышленном квартале 
уже третий год работает совместное 
предприятие по сборке автомобилей 
Chevrolet, и по состоянию на 1 июля 
здесь произведено 5,3 тыс. популяр-
ных легковушек. Предприниматели 
двух стран планируют также нала-
дить совместное производство стро-
ительных материалов, готовятся со-
здать СП для производства бытовой 
техники, алюминиевых радиаторов 
на территории СЭЗ «Алят». В рам-
ках совместной «дорожной карты» 
по расширению торгово-экономи-
ческого и инвестиционного сотруд-
ничества на 2024-2025 годы плани-
руется реализовать проекты в сфе-
рах сельского хозяйства, туризма, 
строительства, фармацевтики и т.д.

В целом в Узбекистане действу-
ют 236 предприятий с азербайджан-
ским капиталом, в том числе 62 СП, 
а в азербайджанской экономике ак-
тивно участвуют 70 узбекских ком-
паний. Судя по всему, в ближай-
шей перспективе на инвестицион-
ном треке ожидается динамичный 
рост, поддержанный льготным фи-
нансированием. 

А в декабре прошлого года Баку 
и Ташкент подписали двустороннее 
соглашение о создании совместной 
инвестиционной компании ООО 
Azerbaijan Uzbek İnvestment (AUİC) 
с уставным капиталом в $500 млн: 
накануне состоялась церемония от-
крытия офиса этой структуры в сто-
лице братской страны. Напомним, 
что ключевая цель AUİC - финанси-
ровать инвестиционные начинания 
путем приобретения до 49% доли ка-
питала в совместных проектах. 

По итогам многочисленных встреч 
и переговоров в Ташкенте при уча-
стии глав двух государств состоя-
лась церемония подписания полуто-
ра десятков азербайджано-узбекских 
документов, в том числе охватыва-
ющих сферу экономики. 

А это значит, что совместной ра-
боты в ближайшее десятилетие у брат-
ских стран - непочатый край, что по-
зволит вывести экономические связи 
на высочайший уровень геополити-
ческого взаимопонимания.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Ориентация на вековую перспективу

Ильхам АЛИЕВ:

От эффективного сотрудничества меж-
ду Узбекистаном и Азербайджаном во мно-
гом зависят позитивные процессы в на-
ших регионах

Шавкат МИРЗИЁЕВ:

Мы с уважаемым Ильхамом Гейдаровичем 
едины во мнении: за бизнесом - будущее со-
трудничества, от него напрямую зависит 
завтрашний день между двумя странами
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В связи с предстоящими 1 сентя-
бря внеочередными выборами 
в Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики Центральная 
избирательная комиссия (ЦИК) 
начала раздачу избирательных 
бюллетеней окружным избира-
тельным комиссиям.

При участии членов ЦИК, сотруд-
ников соответствующих структур-
ных подразделений Секретариата, 
а также председателей и секретарей 
окружных избирательных комис-
сий была создана всесторонняя воз-
можность для того, чтобы междуна-
родные и зарубежные организации, 
миссии по наблюдению за выбора-
ми, представители медиа и заинте-
ресованные субъекты могли непо-

средственно наблюдать за процессом, 
реализуемым в открытой и прозрач-
ной обстановке. 

В ходе ознакомления с процес-
сом, широко и оперативно освеща-
емым представителями СМИ, была 
представлена подробная информа-
ция об организации подготовки из-
бирательных бюллетеней в соответ-
ствии с требованиями законодатель-
ства и их доставки по назначению, 
а также даны ответы на интересую-
щие журналистов вопросы.

Передача избирательных бюлле-
теней ОИК завершилась 26 августа. 

После передачи избирательных 
бюллетеней, подготовленных и за-
щищенных в условиях повышенной 
безопасности, в окружные избира-
тельные комиссии, деятельность по 

охране в процессе их транспорти-
ровки, хранения и распределения 
участковым избирательным комис-
сиям осуществляют соответствую-
щие учреждения Министерства вну-
тренних дел.

После распределения избиратель-

ных бюллетеней в окружные избира-
тельные комиссии в порядке, уста-
новленном Избирательным кодексом, 
они не позднее чем за 3 дня до дня го-
лосования передаются из окружных 
избирательных комиссий в участко-
вые избирательные комиссии.

ОИК готовы к работе 
Бюллетени для голосования переданы  
в окружные избирательные комиссии

Азербайджан решительно осу-
ждает теракт в Пакистане. Об 
этом говорится в публикации 
МИД Азербайджана на стра-
нице в X.

«Потрясены вестью о гибели де-
сятков человек в результате терак-
та в провинции Белуджистан в Па-
кистане. Решительно осуждаем все 
формы и проявления терроризма, 
выражаем искренние соболезнова-
ния семьям погибших. Азербайд-
жан солидарен с братской Ислам-
ской Республикой Пакистан», - го-
ворится в публикации.

26 августа на юго-западе Па-
кистана произошел один из самых 
масштабных терактов на религиоз-
но-этнической почве, в результа-
те которого погиб как минимум 51 
человек, включая нападавших. От-
ветственность за него взяла воени-

зированная сепаратистская груп-
пировка «Армия освобождения Бе-
луджистана» (BLA). 

На шоссе, соединяющем Пен-
джаб с Белуджистаном, в округе Му-
сахаил десятки боевиков останав-
ливали автобусы, фургоны и гру-
зовики и насильно высаживали 
пассажиров, проверяя их этниче-
скую принадлежность. В итоге по 
меньшей мере 23 человека были 
застрелены, большинство из них 
- рабочие из Пенджаба. 

Власти осудили нападение. 
В частности, премьер Шехбаз Ша-
риф подчеркнул, что «в стране не-
приемлем любой вид терроризма». 
Он также поручил местной адми-
нистрации оказать полную под-
держку семьям погибших и немед-
ленную медицинскую помощь по-
страдавшим.

Отдел политики

Поддержка в трудную минуту 

МИД Азербайджана осудил теракт в Пакистане



Дата
4 Бакинский рабочий

вторник, 27 августа 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Выдающийся азербайджан-
ский государственный, по-

литический и общественный 
деятель, президент Фонда  
Гейдара Алиева и Первый ви-
це-президент Азербайджана 
Мехрибан Алиева 26 августа 
празднует свой день рождения.

Феномен Мехрибан ханым Али-
евой - это уникальное сочетание по-
литического лидерства, культурно-
го влияния и общественной деятель-
ности, что делает ее одной из самых 
значимых и влиятельных фигур в со-
временной истории Азербайджана. 

Первая леди страны Мехрибан 
Алиева не только воплощает образ 
выдающейся женщины-политика, но 
и активно продвигает национальную 
культуру и ее традиции на междуна-
родной арене. Ее широкомасштаб-
ная деятельность в области культу-
ры, здравоохранения, образования 
и благотворительности заслужила 
высокое признание как в Азербайд-
жане, так и за его пределами. 

Назначение Распоряжением Пре-
зидента Ильхама Алиева от 21 февра-
ля 2017 года первой леди страны, за-
местителя председателя партии «Ени 
Азербайджан», президента Фонда 
Гейдара Алиева Мехрибан Алиевой 
Первым вице-президентом Азербайд-
жанской Республики считается важ-
ным событием в новейшей истории 
нашей страны. «Мехрибан Алиева на 
протяжении многих лет играет важ-
ную и активную роль в обществен-
но-политической и культурной жиз-
ни нашей страны. Мехрибан Алиева 
- очень профессиональный, знающий, 
опытный, принципиальный человек 
и в то же время очень добрый чело-
век», - сказал Президент Ильхам Али-
ев на заседании Совета Безопасно-
сти страны, где впервые представил 
Первого вице-президента республи-
ки и выразил уверенность, что в жиз-
ни Мехрибан ханым начинается но-
вый период, она и впредь будет вно-
сить ценный вклад в развитие нашей 
страны.

В качестве президента Фонда 
Гейдара Алиева Мехрибан ханым 
своей целенаправленной созида-
тельной деятельностью смогла об-
ратить внимание на успешные про-
екты и важные шаги. Примечательно, 
что Фонд осуществляет свою дея-
тельность не только в рамках своей 
миссии, но и в других направлени-
ях. Он находится в центре внимания 
важных проектов по охране и раз-

витию здоровья, культуры, нацио-
нальных и духовных ценностей. Ра-
бота, проделанная Фондом по про-
паганде азербайджанских реалий, 
заслуживает особой признательно-
сти, так как сыграла значительную 
роль в нашей дипломатической по-
беде в ходе многолетнего армяно- 
азербайджанского конфликта. Оче-
видны и результаты предпринятых 
Фондом шагов по признанию Ход-
жалинской трагедии мировым со-
обществом геноцидом. 

Мехрибан ханым постоянно стре-
мится решать проблемы уязвимых 
групп населения, заботиться о детях, 
способствует развитию образования 
и здравоохранения в стране, реализует 
новые проекты в различных сферах 
социальной и гуманитарной жизни. 
Она уделяет особое внимание дет-
ским домам и школам-интернатам, 
домам для престарелых, которые ре-
конструируются на уровне современ-
ных стандартов, и делает все возмож-
ное для обеспечения их физического, 
духовного и психического здоровья. 
Неисчислимо количество благодар-
ственных писем в адрес Мехрибан 
Алиевой, сыгравшей значительную 
роль в выздоровлении сотен больных 
детей и младенцев-инвалидов, лече-
ние которых является относительно 
сложным и длительным. Здесь было 
бы уместно вспомнить слова самой 
Мехрибан ханым: «Я уверена, что, 
независимо от должности, человек, 
выбирая свой путь, свою профессию, 
должен добросовестно относиться 
к любому своему делу, труду, поставив 
перед собой ясные цели, стараться 
их достигнуть. И его слова не долж-
ны расходиться с делами».

Принципы, которыми руководству-
ется в своей деятельности Мехрибан 
ханым, это в первую очередь интере-
сы страны и народа, добро, состра-
дание и любовь к людям. Завоевав 
симпатии всех слоев общества как на 
международном уровне, так и вну-
три страны своей многогранной де-
ятельностью, она всегда отмечает, 
что в основе каждого успеха лежит 
чувство ответственности.

Примечательно, что Мехрибан 
ханым Алиева привнесла элементы 
современности в систему государ-
ственного управления и повысила 
актуальность профессионального 
фактора. Реализуемые по ее иници-
ативе проекты по обеспечению на-
селения страны равноправным, до-
ступным и качественным образо-
ванием обеспечивают сохранение  

демократических устоев в образо-
вании.

В настоящее время Фонд Гейдара 
Алиева осуществляет реставрацию 
наших исторических и религиозных 
памятников в рамках реставрацион-
ных и строительных работ в Кара-
бахском и Восточно-Зангезурском 
экономических районах. 

Под руководством Мехрибан ха-
ным Фонд Гейдара Алиева играет нео-
ценимую роль в представлении меж-
дународному сообществу высоких 
ценностей нашего народа и прин-
ципов гуманизма посредством сво-
ей широкомасштабной деятельности. 
Одна только работа по сохранению 
и популяризации искусства муга-
ма является несоизмеримым вкла-
дом в сокровищницу не только на-
циональной, но мировой культуры. 

Азербайджанское общество не-
однократно становилось свидетелем 
высоких организаторских способно-
стей и целеустремленности Мехри-

бан Алиевой как президента Фонда 
Гейдара Алиева, так и руководите-
ля организационных комитетов раз-
личных международных мероприя-
тий, проводимых нашей страной на 
самом высоком уровне. По ее ини-
циативе в 2019 году в Баку успешно 
прошла 43-я сессия Комитета все-
мирного наследия UNESCO. И это 
яркое доказательство того, что Азер-
байджан предпринимает все меры 
по защите и популяризации наших 
национальных и духовных ценно-
стей, историко-культурного насле-
дия, а также в поддержку защиты 
и сохранения всемирного наследия 
на международном уровне. 

Благодаря инициативам Мехри-
бан ханым образцы материального 
и нематериального культурного на-
следия, в том числе мугам, ашугское 
искусство, праздник Новруз, Иче-
ришехер, азербайджанское искус-
ство исполнения на таре и азербайд-
жанское искусство ковроткачества 

включены в Список нематериально-
го культурного наследия UNESCO. 

Являясь президентом Федерации 
гимнастики Азербайджана, Мехрибан 
ханым Алиева продолжает вносить 
большой вклад в реализацию спор-
тивного потенциала Азербайджана 
и его признание в качестве спортив-
ной страны. Высокий уровень прове-
дения престижных конкурса песни 
«Евровидение», первых Европейских 
игр и IV Игр исламской солидарно-
сти свидетельствует о растущем ав-
торитете Азербайджана в мире.

Уже более четырех лет мир, в том 
числе и наша страна, борется с пан-
демией COVID-19 и ее последствия-
ми. По поручению Первого вице-пре-
зидента Фонд Гейдара Алиева удов-
летворил социальные потребности 
нуждающихся семей в период пан-
демии, своевременно обеспечил их 
продовольствием и медикаментами. 
Детские дома и школы-интернаты, 
детский психоневрологический центр 
и все учреждения социального об-
служивания, в том числе учреждения 
социального обслуживания пенси-
онеров в Баку и регионах, регуляр-
но обеспечивались дезинфициру-
ющими средствами, масками, дру-
гими средствами защиты и первой 
необходимости в рамках превентив-
ных мер и борьбы с коронавирусом.

Благодаря Великой Победе 
в 44-дневной Отечественной вой-
не и точечным антитеррористиче-
ским мероприятиям под руковод-
ством победоносного Верховного 
Главнокомандующего Президента 
Ильхама Алиева Азербайджан по-
ложил конец 30-летней армянской 
оккупации Карабаха и Восточного 
Зангезура, полностью восстановив 
суверенитет и территориальную це-
лостность страны. Визиты Первого 
вице-президента на освобожденные 
территории свидетельствуют о стрем-
лении разделить эту радость с на-
шим народом. 

В результате усилий Мехрибан 
ханым Алиевой по защите культур-
ного наследия Азербайджана Фонд  
Гейдара Алиева вносит свой значи-
тельный вклад в восстановление го-
родов и сел на освобожденных от ар-
мянской оккупации территориях. Уже 
завершена реконструкция и рестав-
рация мечетей Саатлы, Юхары Гевхар 
ага и Ашагы Гевхар ага в Шуше, аг-
дамской Джума мечети, зангилан-
ской мечети, мавзолейного комплекса 
Молла Панаха Вагифа, дома Мехман-
даровых, дома знаменитого тариста 
Садыгджана и др. 

Спустя 28 лет по инициативе Пре-
зидента Ильхама Алиева и Фонда 
Гейдара Алиева в Шуше на Джыдыр 
дюзю вновь возобновил свою дея-
тельность музыкальный фестиваль 
«Харыбюльбюль». Тем самым Азер-
байджан отправил еще один месседж 

миру, и в этот раз из города Шуша, 
исконно азербайджанской земли, 
колыбели национальной культуры. 

Сегодня, когда в мире царят хо-
лодные расчеты и отчужденность, 
светлая аура Мехрибан ханым ста-
новится источником тепла и гармо-
нии, ведь она - живое воплощение 
силы, которая способна согреть серд-
ца и изменить судьбы. Каждое ее дей-
ствие, каждый ее шаг - это прояв-
ление большого сердца, в котором 
есть место и сострадание для всех, 
кто нуждается в помощи и поддерж-
ке. Эти качества, редкие в своей чи-
стоте и проявлении, определяют ее 
как настоящего друга для каждого, 
кто пересекает ее путь. Как вопло-
щение естественной женственности, 
Мехрибан ханым всегда пребывает 
в мире благородных намерений, не 
отступая перед трудностями, буду-
чи готовой протянуть руку помощи 
тем, кто находится в беде. Ее голос, 
наполненный теплом и мудростью, 
звучит как уверенность в лучшем бу-
дущем, где доброта и любовь явля-
ются главными движущими силами.

Как первая леди, она с честью ис-
полняет свои обязанности, завое-
вывая уважение не только в своей 
стране, но и во всем мире. Ее сло-
ва, полные глубокой мудрости, от-
ражают силу, которая кроется в про-
стых, но вечных человеческих чув-
ствах: доброте, любви и сострадании. 
Эти качества - основа ее жизни, ее 
жизненной философии, которая за-
ключается в служении своему на-
роду и создании светлого будуще-
го для всех.

Имя Мехрибан Алиевой стало 
символом доброты в сердцах мил-
лионов людей. Она продолжает во-
площать в жизнь идеалы и тради-
ции, которые были заложены ее ро-
дителями, становясь воплощением 
истинной женственности, мудрости 
и преданности своей стране. Обла-
дая высокими моральными качества-
ми, такими как гуманизм и благо-
родство, Мехрибан ханым Алиева 
своей усердной и многогранной де-
ятельностью является ближайшей 
соратницей главы государства в его 
усилиях по обеспечению благополу-
чия народа.

В мире, где так много непредска-
зуемости, личность Мехрибан ха-
ным Алиевой является образцом ста-
бильности и уверенности в том, что 
добро, справедливость и человече-
ское тепло всегда найдут свое ме-
сто. И пока есть такие люди, как она, 
будущее планеты будет наполнено 
светом, а человечества - смыслом.

Гюнель МАЛИКЛИ,
завотделом Института  

философии и социологии НАНА, 
доктор философии  

по политическим наукам, доцент

Чистейшей прелести 
чистейший образец
Мехрибан Алиева - символ красоты, благородства 
и неустанной борьбы азербайджанской женщины 
за истину и справедливость

«Мехрибан Алиева - большой профессионал, образованный, 
опытный, принципиальный и очень добрый человек. Не слу-

чайно азербайджанский народ относится к ней с большой 
симпатией и любовью».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

26 августа Первый вице-прези-
дент Азербайджанской Респу-
блики, президент Фонда Гейдара 
Алиева Мехрибан Алиева и ви-
це-президент фонда Лейла Али-
ева приняли участие в програм-
ме развлечений и отдыха, орга-
низованной фондом для детей, 
лишенных родительского попе-
чения и нуждающихся в особой 
заботе, а также детей шехидов.

Президент Фонда Гейдара Алие-
ва Мехрибан Алиева и вице-прези-
дент Фонда Лейла Алиева побеседо-
вали с детьми, поинтересовались их 
мнением о мероприятии, сфотогра-
фировались с ними. Жители детских 
домов, Центра реабилитации детей 
с синдромом Дауна и школы-интер-
ната интеграционного обучения по-
делились впечатлениями, рассказали 
об играх, в которых принимали уча-
стие, и развлекательных аттракционах. 

В рамках мероприятия, проведен-
ного в зоне отдыха Dalga Beach, Пер-
вый вице-президент Мехрибан Алиева 
и Лейла Алиева также ознакомились 
с выставкой работ воспитанников дет-
ских домов и школ-интернатов, ри-
совали вместе с ними. Ребята пода-
рили свои рисунки Мехрибан ханым 
Алиевой. В ходе мероприятия Мехри-
бан ханым Алиева также встретилась 
с детьми шехидов и воспитанника-
ми детского дома, отмечающими се-
годня день рождения, поздравила их.

Жители школы-интерната инте-

грационного обучения поделились 
впечатлениями от праздника, ска-
зали, что нашли здесь новых друзей. 

9-летняя воспитанница детского 
дома №2 Равана Джумшудова отме-
тила, что здесь было очень интерес-
но и увлекательно. «Нам тут очень 
понравилось, мы познакомились со 
многими ребятами. Спасибо всем», 
- сказала она.

Сообщив, что приехала в Баку из 
Лянкярана, воспитанница детского 
дома №1 восьмилетняя Динара Искен-
дерова сказала: «Мы участвуем в весе-
лье вместе с сестрой. Дорогая и уважа-
емая Мехрибан ханым, спасибо Вам 
за поддержку».

Воспитанник учреждения со-
циального обслуживания детско-

го дома №2 Айхан Ибрагимов тоже 
поделился впечатлениями: «Сегодня 
мне было очень весело, мы с ребята-
ми поиграли в разные игры. Хочу по-
благодарить организаторов. Я учусь 
в 6-м классе. Когда вырасту, хочу 
стать чемпионом по карате, а также  
учителем физкультуры».

Близнецы - восьмилетние Бехбуд 
и Давуд Исмаилзаде подчеркнули, что 
хорошо отдохнули. Отметив, что они 
любят и изучают математику и изо-
бразительное искусство, близнецы 
сообщили, что нарисовали здесь ин-
тересные рисунки. 

В жаркий летний день ребята вдо-
воль поплескались в бассейне, потан-
цевали с участием аниматоров, рисо-
вали, играли, участвовали в различных 

развлечениях в зоне Face Art и дру-
гих зонах отдыха, продемонстриро-
вали свои умения. 

За совместным обедом дети вновь 
пережили радостные мгновения. Пер-
вая леди Мехрибан Алиева разрезала 
и передала детям, отмечающим день 
рождения, торт. 

Выступления любимых детьми ге-
роев сказок и персонажей книг пода-
рили участникам мероприятия неза-
бываемые чувства. Сценки, зажига-
тельные, ритмичные песни и танцы 
еще более разнообразили празднич-
ное мероприятие. 

По окончании мероприятия всем 
детям в память о незабываемом дне от-
дыха были вручены подарки от Фон-
да Гейдара Алиева.

От сердца к сердцу: вселяя надежду в детские души
Первый вице-президент Мехрибан Алиева приняла участие в развлекательном мероприятии

26 августа первая леди Азербайд-
жанской Республики Мехрибан 
Алиева и ее дочь Лейла Алиева 
посетили комплекс святилища 
Бибиэйбат. 

В Бибиэйбате, являющемся на-
следием VII века, покоятся четве-

ро представителей рода Пророка.  
Президент Ильхам Алиев, пер-

вая леди Мехрибан Алиева и члены 
их семьи в 2008 году приняли уча-
стие в открытии комплекса святи-
лища Бибиэйбат после капитальной 
реконструкции. 

АЗЕРТАДЖ

Первая леди Азербайджана  
Мехрибан Алиева посетила  
комплекс святилища Бибиэйбат
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ЭКСКЛЮЗИВ

СИТУАЦИЯ

При этом схема извращения фак-
тов развития христианского течения 
древнего периода азербайджанской 
истории на этот раз охватила и Свя-
той Ватиканский Престол.  

Истеричность, столь свойствен-
ная адептам армянской «великодер-
жавности», была порождена двумя 
статьями Росселы Фабиани под об-
щим заголовком «У истоков христи-
анства. По следам Албанской апо-
стольской церкви в Азербайджане. 
Путешествие в древнюю Кавказскую 
Албанию», напечатанными недавно 
в газете L`Osservatore Romano, являю-
щейся единственным официальным 
печатным органом Святого Престола. 

В своем фантасмагорично шови-
нистическом угаре они умудрились 
инкриминировать автору умалчи-
вание в связи с монастырями Дади-
ванк, Гандзасар и Худаванк, их яко-
бы имеющей место принадлежности 
к армянской культуре и придании им 
азербайджанских названий, а также 
игнорирование многочисленных ми-
фических фактов разрушений армян-
ских храмов и хачкаров в Карабахе за 
последние 4 года. 

А официальный представитель 
Эчмиадзина в Ватикане архиепископ 
Хажак Барсамян додумался обвинить 
Фабиани даже в «искажении истории 
Армянской и Албанской церквей». 
Помимо этого, они лживо утвержда-
ют о начале какого-то «расследова-
ния» со стороны администрации Ва-
тикана по факту публикации статей 
Росселы Фабиани в своем официаль-
ном органе.

Вместе с тем Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Азербайджанской 
Республики при в Ватикане и Порту-
галии Ильгар Мухтаров ответствен-
но заявил в интервью информацион-
но-аналитическому сайту haqqin.az об 
отсутствии со стороны администра-
ции Святого Престола какого бы то 
ни было расследования. 

И это вполне естественно, ибо ни-
какой информации по дипломатиче-
ской линии официальному представи-
телю Азербайджана в Ватикане сооб-
щено не было и сам Ватикан никогда 
не подвергал сомнению исторический 
факт существования древних христи-
анских очагов на территории Кавказ-
ской Албании, явившейся предтечей 
последующих этапов азербайджан-
ской государственности. 

Собственно, уникальный по своей 
исторической значимости визит гла-
вы римско-католической Церкви Ио-
анна Павла II с 22 по 24 мая 2002 года 
наглядно подтвердил признание Вати-
каном древней азербайджанской зем-
ли одним из очагов развития и рас-
пространения христианства по всем 
регионам мира. Позволю себе напом-
нить слова покойного ныне понтифи-
ка, который с глубоким знанием всех 
исторических аспектов мировой хри-
стианской истории подчеркнул, что 
«приехал в эту древнейшую страну, 
храня в сердце восхищение перед бо-
гатством ее культуры».

Именно такое отношение Святого 
Престола к древнехристианскому пе-
риоду истории Азербайджана проде-

монстрировал и визит 2 октября 2016 
года в Баку Папы Римского Франциска, 
констатировавшего исключительно 
важную роль Азербайджанского го-
сударства в развитии межцивилиза-
ционного и межрелигиозного диалога. 

Богатые древними письменными 
и иными источниками архивы Вати-
кана, безусловно, рефреном прозву-
чали в формировании отношения 
Ватикана к христианскому истори-
ческому прошлому Азербайджана, 

возникновению, деятельности и дра-
матической судьбе Албанской автоке-
фальной апостольской церкви. И вряд 
ли армянским адептам «расового пре-
восходства» удастся заретушировать 
ряд достоверных исторических фак-
тов, освещающих ее роль в развитии 
восточного христианства издревле.

Ведь на заре возникновения хри-
стианства, как одной из мировых рели-
гий, еще в 313 году н.э. именно албан-
ский царь Урнайр в унисон с Римской 
Империей принимает христианство 
в качестве государственной религии. 
В аспекте первых шагов по распро-
странению в регионе христианства 
албанский историк VII в. Моисей Ка-
ланкатуйский пишет, что нам, «жите-
лям Востока, достался святой апостол 
Фаддей», принявший «мученическую 
смерть». Ученик же его, оказавшись 
в Гисе (Киш. - Прим. авт.), «построил 
там церковь и отслужил обедню. На 
этом месте была основана наша, Вос-

точного края, церковь. И стало то ме-
сто духовной столицей и местом про-
свещения жителей Востока». 

Первым проповедником христи-
анства на Южном Кавказе закономер-
но считается Святой апостол Варфо-
ломей, поклониться предполагаемому 
месту захоронения которого у под-
ножия знаменитой Девичьей башни 
в Баку и приезжал в 2002 году папа 
римский Иоанн Павел II. Его ученик 
и последователь, рукоположенный апо-

столом Иаковом братом Господним 
в Иерусалиме, Св.Елисей построил 
тот самый первый христианский храм 
- мать восточных церквей на Кавказе 
в селении Киш. Тем самым Киш, ко-
торый располагается на территории 
Шекинского района Азербайджана, 
относится к числу первопрестольных 
городов, источником просвещения. 
Стало быть, проповеди апостола Вар-
фоломея проходили в Ордубаде в I в. 
н.э., а Елисея - в местечке Киш.

Кстати, Его Высокопреподобие Игу-
мен Алексий (Никоноров) автор из-
вестной книги «Христианство в Кав-
казской Албании», изданной в 2004 
году (см. «Вопреки фальсификации Эч-
миадзина», БР, №152, 23 августа с.г.), 
разоблачает армянский миф о том, что 
якобы именно с армян началась исто-
рия этой религии на Кавказе.  

Кавказская Албания, как государ-
ство, занимавшее определенное место 
в международных документах того 

времени, не могла остаться вне вни-
мания христианских миссионеров. 
И если в иерархическом отношении 
Албанская церковь подчинялась Рим-
ской империи, то рукоположения ие-
рархов получала в Иерусалиме. В на-
чале IV в., предположительно к 340 
году, Албанская церковь стала авто-
кефальной. С конца IV в. ее клир са-
мостоятельно избирает своего пред-
стоятеля.

Период агрессии Арабского ха-
лифата против Кавказской Албании, 
его противостояния с Византийской 
империей оказался благодатным для 
провокаций Армянской церкви про-
тив Албанской, преследовавших цель 
ее уничтожения руками завоевателей. 

И, следуя своей традиционной эпа-
тажной роли, в 705 году католикос ар-
мянский Илия направил жалобу на 
имя 5-го халифа из династии Омей-
ядов Абд ал-Малика Амир Мумина 
нижеследующего содержания: «Те-
перь же тот, кто является католико-
сом Алуанка в Партаве, договорился 
с императором ромеев (то есть Ви-
зантией. - Прим. авт.) … принужда-
ет всех стать единоверными с ним. 
Так знайте вы об этом и не оставляй-
те без внимания». Халиф в пику ин-
тересам Византии поддержал «моно-
физитскую» христианскую общину, 
к которой имела отношение Армян-
ская церковь. 

Получив поддержку халифата, пи-
шет Алексий (Никоноров), Армянская 
церковь приступила к постепенно-
му вытеснению албанского духовен-
ства с занимаемых им позиций, про-
водя «усиленную этническую, куль-
турную и религиозную арменизацию 
албан», что и породило этноцид ал-
банцев. В результате Албанская цер-
ковь оказалась на пути к утере своей 
самостоятельности и переподчинению 
армянскому католикосату.

Тем не менее иерархическая борь-
ба Албанской и Армянской церквей 
продолжалась. В периоды ослабления 
Армянской церкви, имевшие место 
в XI-XV вв. на фоне отсутствия еди-
ного армянского патриаршего цен-
тра, албанские патриархи поставля-
лись албанскими епископами без ве-
дома Эчмиадзина.

С VI по ХIII в. центр Албанской 
патриаршей церкви фактически воз-
родился и находился в Барде (а до того 
в Чоле, Габале), бывшей столице Ал-
банского государства. С ХIII в. центр 
перемещается в Карабах, где была по-
строена патриаршая церковь - Ганд-
засар, которая обслуживала албан- 
удин до 1836 года.

Вполне очевидно, что, начиная 
с VIII в., в политической и религиоз-
ной судьбе народа Кавказской Алба-
нии произошел ряд событий. Одним 
из ее районов, где продолжало быто-
вать христианство до XIX в., была рас-
положенная на юго-восточном скло-
не Малого Кавказа область, которая 
в источниках названа Гаргар, Арсаг, 
Хачын, Карабах и т.д. «Центром этого 
княжества, - по академику И.О.Орбе-
ли, - составлявшего, очевидно, часть 
древней Албании, был бассейн реки 
Хачынчай и отчасти река Тертер». 

(Окончание следует)

Идеологическая диверсия

Тем временем Макрон пытается 
извлечь максимальную политическую 
выгоду из успеха Олимпийских и Па-
ралимпийских игр, при этом его сто-
ронники пытаются сколотить некое 
лево-правое коалиционное прави-
тельство. Главной задачей, по мне-
нию антидемократичных макрони-
стов, является исключение «экстре-
мистов слева и справа», то есть LFI, 
самой радикальной из четырех пар-
тий левого альянса, и фашистско-
го «Национального объединения» 
(RN). Они ищут премьер-министра, 
желательно из какой-то левой пар-
тии, который отвергнет радикаль-
ную программу Нового народного 
фронта и ненавидит LFI. Традицион-
ные правые республиканцы поддер-
живают Макрона, заявляя, что они 
немедленно предложат вотум недо-
верия, если новое правительство бу-
дет включать министров от LFI, но 
не сделают этого, если будет создан 
мягко-левый альянс с Макроном.

Макрон фактически объявил  
войну LFI. После того как Рима Хас-
сан, депутат Европарламента от этой 
партии, опубликовала пророссийский 
твит, указывающий, что даже ООН 
не относится к событиям 7 октября 
так же, как к террористическим ата-
кам, и что за пределами западных 
держав почти никто не считает ХА-
МАС террористической организаци-
ей, Макрон получил поддержку от 51 
своего депутата, чтобы потребовать 
снятия парламентской неприкосно-
венности с Римы Хассан и судить ее 
за поддержку терроризма. Он наде-
ется, что этот тип сфабрикованного 
«скандала» расколет и ослабит NFP. 
Правые СМИ любой ценой пытают-
ся связать принципиальное сопро-
тивление событиям в Газе с ужасной 
антисемитской атакой на синагогу 
в Ла-Гранд-Мотт на юге Франции 
в эти выходные.

В своей речи на праздновании 
восьмидесятой годовщины высад-
ки союзников на юге Франции Ма-
крон достиг пика лицемерия, зая-
вив: «Мы не должны поддаваться 
разделению». Это тот же президент, 
который заставил всех работать на 
два года дольше и сократил пособие 
по безработице, одновременно от-
менив налог на богатство, жестоко 
подавляя желтые жилеты и демо-
низируя мусульман.

Теперь возникает другой вопрос: 
сможет ли Макрон расколоть левый 
альянс?

Зомби-правительство Макрона, 
официально подавшее в отставку, 
продолжает свою работу. Дарманен, 
министр внутренних дел, яростно 
разжигает исламофобию, потому что 
он знает, что сопротивление слева 
в этом вопросе будет слабым. Мусуль-
манскому проповеднику из Песса-
ка на юго-западе Франции угрожает 
депортацией за защиту Палестины 
и за то, что он заявил, что Франция 
является «исламофобской страной». 
А большая мечеть в Марселе под-
вергается угрозе закрытия со сто-
роны полиции по сфабрикованным 
обвинениям.

Продолжается и политика жесткой 
экономии. Бывший или временный 
премьер-министр Габриэль Атталь 
разослал письма министрам здра-
воохранения, образования и дру-
гих ведомств, требуя от них сокра-
тить сотни миллионов евро в реаль-
ном выражении из их бюджетов на 
следующий год. Даже центристские 
депутаты, такие как Шарль де Кур-
сон, протестуют, заявляя, что «это 
плохо для демократии», если пра-
вительство, которое теоретически 
ушло в отставку после своего пора-
жения на выборах, продолжает та-
кую политику.

23 августа Макрон встретил-
ся с лидерами всех политических 
партий, пообещав назначить пре-
мьер-министра вскоре после этого. 
Он надеется избежать соблюдения 
демократической процедуры и не 
назначать Люси Кастетс, кандидату-
ру, поддерживаемую радикальным 
NFP, за которую выступают четыре 
левые партии.

В этой медленно развивающей-
ся, но глубокой кризисной ситуа-
ции четыре партии левого альян-
са (LFI, социалисты, коммунисты 
и зеленые) раскрывают свои поли-
тические различия, хотя никто из 
них пока не вышел из рядов, что-
бы сформировать альянс с людьми 
Макрона. Столкнувшись с отказом 
президента назначить Люси Кастетс, 
LFI пригрозила запустить процедуру 
импичмента против него. Это пред-
ложение было осуждено руковод-
ством Компартии, а лидеры соци-
алистов и зеленых дистанцирова-
лись от такого «разрушительного» 
предложения.

Попытка Макрона расколоть ле-
вое движение и убедить центристов 
отказаться от всех радикальных по-
литик пока не увенчалась успехом. 
Возможно, ему придется допустить 
создание неординарного меньшин-
ственного правительства LFI. Такое 
правительство может столкнуться 
с трудностями при принятии зако-
нов, хотя вполне вероятно, что в пар-
ламенте будет большинство для при-
нятия некоторых важных мер, таких 
как отмена прошлогоднего повыше-
ния пенсионного возраста или уста-
новление минимальных сельскохо-
зяйственных цен для защиты мелких 
фермеров. Однако принятие новых 
законов - не единственная функция 
правительства. Ряд важных пунктов 
программы NFP может быть выпол-
нен левым правительством без голо-
сования в парламенте: роспуск са-
мих расистских полицейских подраз-
делений, повышение минимальной 
зарплаты и минимальной пенсии, 
повышение заработной платы в го-
сударственном секторе, заморажи-
вание цен на основные продукты пи-
тания вплоть до признания Государ-
ства Палестины.

То, что произойдет в парламенте 
в ближайшие месяцы, имеет большое 
значение. Какое бы правительство 
ни было сформировано, оно будет 
правительством меньшинства, а но-
вые выборы могут быть проведены 
не раньше следующего июня. Однако 
ключевым фактором будет массовая 
мобилизация. Возможно, потребует-
ся массовая акция, чтобы заставить 
Макрона назначить премьер-мини-
стра от NFP. Массовая акция, безус-
ловно, потребуется и для поддержки 
выполнения реформ, предусмотрен-
ных в программе, когда сопротивле-
ние со стороны богатых и влиятель-
ных окажется еще более жестоким, 
чем предполагает руководство ради-
кальных левых. И если Макрон про-
должит свое презрение к демократии 
и назначит правительство лево-пра-
вого альянса, потребуются массовые 
забастовки и демонстрации, чтобы 
свергнуть его. А если ни одно пра-
вительство меньшинства не сможет 
выжить, французы должны требо-
вать отставки Макрона и проведе-
ния новых президентских выборов.

Кризис и борьба за будущее

Если ни одно прави-
тельство меньшин-
ства не сможет вы-

жить, французы долж-
ны требовать  

отставки Макрона 
и проведения новых пре-

зидентских выборов
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На снимке: посол Ильгар Мухтаров (справа) и секретарь  
по отношениям с государствами и международными организациями  

(министр иностранных дел) Ватикана Пол Ричард Галлахер

Ватикан никогда не подвергал сомнению 
исторический факт существования древ-
них христианских очагов на территории 
Кавказской Албании, явившейся предте-
чей последующих этапов азербайджанской 
государственности

 1

В современном мире, где зача-
стую приходится балансиро-

вать между геополитическими 
амбициями великих держав, со-
временными вызовами и возмож-
ностями, роль дипломатии при-
обретает особое значение.

Надия КАФАРОВА

Особенно это актуально для реги-
онов, являющихся средоточием инте-
ресов различных сил. Одним из таких 
регионов является Южный Кавказ, где 
на протяжении многих столетий заме-
шаны интересы региональных и сопре-
дельных государств. В этом контексте 
государственный визит в Азербайджан 
Президента России Владимира Пути-
на стал значимым событием, привлек-
шим внимание международных экспер-
тов, среди которых журналист-между-
народник, публицист, общественный 
деятель, экс-советник правительства 
Германии, председатель Евразийско-
го общества Александр Рар, любез-

но согласившийся ответить на наши 
вопросы.

- Визит Президента России Вла-
димира Путина в Азербайджан, по-
догреваемый различными версия-
ми, порой доходящими до конспи-
рологических, активно муссируется 
в СМИ и соцсетях. Выдвигаются раз-
личные предположения, но экспер-
ты сходятся во мнении, что основ-
ной темой на повестке переговоров 
были экономические вопросы и от-
нюдь не отношения с Иреваном, как 
считают армянские журналисты. Хо-
телось бы услышать ваше мнение.

- Визит Путина никак не был конспи-
рологическим. Путин пытается укре-
пить или заново выстроить энергети-
ческий альянс с внешним миром по-
сле того, как Евросоюз перестал быть 
стратегическим партнером России. Две 
ключевые страны для будущих транс-
портных коридоров и союзнических 
отношений в энергобизнесе для Рос-
сии - это Азербайджан и Узбекистан. 

Россия воспринимает себя как ми-
ровая энергетическая держава, ее ди-
пломатия всегда будет связана с поис-
ком рынков, транзитных путей, борь-
бой с конкурентами. Путин должен 
понимать, что ЕАЭС недостаточен, 
чтобы закрепить ведущую роль Рос-
сии в Евразии, где Китай, Турция, Ин-
дия и Иран усиливают свое геополи-
тическое влияние в регионе.

- Может ли Москва вновь стать 
площадкой переговорного процесса 
между Азербайджаном и Арменией?

- Москва всеми силами будет ста-
раться вернуть себе роль главного ар-
битра между Азербайджаном и Арме-
нией. Правда, Армения сейчас идет на 
разрыв отношений с Москвой и тяго-
теет к Западу. Путину важно, чтобы 
западное влияние не распространи-
лось дальше на Азербайджан. Вероят-
но, России удастся опять наладить от-
ношения с Грузией и остановить уход 
этой страны в НАТО. 

Лично я считаю, что у Евросою-
за недостаточно ресурсов, чтобы за-

крепиться на Кавказе. Но политику 
сдерживания России Брюссель бу-
дет проводить. Готовится визит но-
вой главы европейского МИД - Каи 
Каллас в регион.

- Каковы, на ваш взгляд, перспек-
тивы присоединения Азербайджа-
на к БРИКС и говорит ли это о ве-
роятности нового геополитическо-
го расклада в регионе?

- Азербайджан видит для себя 
выгоды в присоединении к БРИКС. 
Стоит отметить, что БРИКС никак 
не связан с восстановлением главен-
ствующей роли России в Азии, скорее 
БРИКС становится некой альтернати-
вой ООН или G7, где будет строить-
ся мультиполярный мир на плюра-
листических основах.

На перекрестке геополитических интересов
Москва будет стараться вернуть себе роль главного арбитра между Баку и Иреваном

ИССЛЕДОВАНИЯ
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

- Насколько восстановление су-
веренитета и территориальной це-
лостности Азербайджана отразит-
ся на предстоящем избирательном 
процессе?

- В квартете ветвей власти парла-
мент как законодательная ветвь за-
нимает важное место. Надо подчер-
кнуть, что это будут первые выборы, 
которые пройдут на всей террито-
рии республики. 

Впереди продолжение масштаб-
ных работ по восстановлению осво-
божденных от оккупации террито-
рий, прежде всего их разминирова-
ние. Увы, но на поиск и извлечение 
мин, которые «засеивались» на про-
тяжении почти трех десятков лет, по-
требуется не один год. В этом вопросе 
новому парламенту совместно с пра-
вительством, МИД и другими ведом-
ствами предстоит выступить в тесной 
связке в процессе взаимодействия 
с ООН и другими международны-
ми структурами. Данная проблема 
актуальна не только для Азербайд-
жана, но и для других стран, кото-
рым досталось тяжелое наследство, 
называемое «минная чума». 

В течение последних лет были раз-
работаны новые технологии разми-
нирования, соответствующие требо-
ваниям стандартов. Новые техноло-
гии разминирования обладают как 
серьезными преимуществами (веро-
ятность обнаружения мин достига-
ет почти 96%), так и определенными 
недостатками. Своевременная гар-
монизация национального законо-
дательства с новыми технологиями 
разминирования позволит оказать 
содействие процессу освобождения 
территорий от мин.

Параллельно с разминированием 
продолжаются процессы восстанов-
ления на этих территориях основных 
коммуникаций жизнеобеспечения: 
транспорта, энергетики, водоснаб-
жения и других. После чего эти тер-
ритории возвращаются в экономику 
республики и интегрируются в нее.

- Как вам известно, в ноябре 
Баку будет принимать глобальное 
мероприятие об изменении клима-
та - СОР29…

- Разумеется, и здесь новый пар-
ламент Азербайджана также может 
проявить себя, совершенствуя наци-
ональное законодательство в обла-
сти энергетики и инвестиций, в том 
числе и в свете предстоящей в ноябре 
2024 года 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (СОР29).

До 2010-х годов значительная 
часть энергетиков смотрела на сол-
нечную и ветровую генерации свысо-
ка. И тому были объективные причи-
ны: они имели низкие КПД, высокую 
себестоимость производимой элек-

троэнергии, кроме того, эти станции 
относятся к ПАГ (прерывистой аль-
тернативной генерации), в то время 
как потребность в электроэнергии 
- непрерывная. Но с годами техно-
логии генерации электроэнергии на 
солнечных и ветровых станциях со-
вершенствовались, что позволило по-
вышать их КПД, снижать удельные 

капитальные вложения на единицу 
мощности, отлаживать процесс мон-
тажа, сокращать расходы на их об-
служивание при эксплуатации и в ко-
нечном счете снижать себестоимость 
производимой на них электроэнергии. 

Все это привело к тому, что в 2020 
годах ранее экзотические солнечные 
(СЭС) и ветровые электростанции 
(ВЭС) сначала стали конкурентными 
по себестоимости генерации, а затем 
и победили другие типы электростан-
ций. Им удалось снизить себестои-
мость производимой электроэнер-
гии до 2,5 цента за 1 кВт/ч произ-
водимой электроэнергии, а в ряде 
случаев и до 2,0. Для сравнения, на 
ГЭС она составляет 4-5 центов, а на 

тепловых станциях достигает 6 цен-
тов за 1 кВт/ч и выше.

И здесь выяснилось, что при со-
вмещении с классическими манев-
ренными источниками генерации 
(ГЭС и газопоршневые установки) 
СЭС и ВЭС способны стать электро-
станциями, поставляющими более де-
шевую электроэнергию, сокращать 
расход топлива и выбросы в окру-
жающую среду в целом от энерго-
системы. Да, прерывистость генера-
ции электроэнергии на СЭС и ВЭС 
сохранилась, что несколько услож-
няет их диспетчеризацию, но это ре-
шаемая задача.

Более того, Евросоюз, намере-
ваясь снизить выбросы углерода 
в окружающую среду, заявил о го-
товности профинансировать проект 
Black Sea Energy Corridor, когда через 
Черное море и Грузию будет проло-
жена высоковольтная ЛЭП до Азер-
байджана, и по ней ЕС намерен за-
купать электроэнергию экологиче-
ски чистых источников генерации. 
В свою очередь Казахстан и Узбеки-
стан также намерены подключиться 
к этому проекту с востока и проло-
жить через Каспий до Азербайджа-
на ЛЭП, по которой они планируют 
поставлять «зеленую» электроэнер-
гию в Европу. А к востоку от Каспия 
есть огромные степные и пустынные 
территории, последние из которых 
больше пока никак и не представля-
ется возможным использовать, кроме 
как производить на них электроэнер-
гию от солнца и ветра. И их локация 
в сотнях километров на северо-вос-
ток от Азербайджана обеспечивает 
им не только нахождение в других 

часовых поясах, - там, как правило, 
другая погода, отличная от Южно-
го Кавказа. Это позволит увеличить  
объемы подачи электроэнергии от них 
до АР и ЕС и покрывать поставками 
энергии из Казахстана и Узбекиста-
на те периоды, когда из-за изменения 
погоды СЭС и ВЭС, расположенные 
в Азербайджане, будут снижать объ-
емы производства.

- Однако есть еще один аспект: 
если посмотреть на динамику се-
бестоимости выработанной элек-
троэнергии, то она самая высокая 
в первые годы после запуска элек-
тростанций. 

- Это обусловлено объективны-
ми причинами: наибольшими расхо-
дами по выплате процентов на сред-
ства, инвестированные в эти станции, 
и аналогичными расходами аморти-
зации основных средств. Но с года-
ми, по мере амортизации и выплат 
по кредитам, ежегодные суммы рас-
ходов по указанным статьям снижа-
ются, что влечет и уменьшение се-
бестоимости производимой элек-
троэнергии.

И все перечисленное создает для 
Азербайджана благоприятные усло-
вия для возведения на освобожден-
ных территориях новых ветровых 
и солнечных электростанций, про-
дукции которых гарантирован сбыт 
в Евросоюзе, а также возможности 
заработать на транзите аналогичной 
«зеленой» электроэнергии, которая 
будет поступать из тюркских госу-
дарств через Каспий.

Курс на прогресс

Как уже сообщалось, в конце 
минувшей недели состоялся 

государственный визит Прези-
дента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева в Узбе-
кистан. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Визиту предшествовал бизнес-фо-
рум, в котором приняли участие  
67 компаний из Азербайджана, а так-
же представители около 10 государ-
ственных учреждений. В рамках ви-
зита прошло первое заседание Выс-
шего межгосударственного совета 
Азербайджанской Республики и Ре-
спублики Узбекистан, были подпи-
саны многочисленные документы, 
самым главным из которых, став-
шим венцом визита, стало «Согла-
шение о союзнических отношени-
ях между Азербайджанской Респу-
бликой и Республикой Узбекистан». 

Свою оценку визиту и прошед-
шим переговорам в интервью кор-
респонденту газеты «Бакинский ра-
бочий» дал отечественный анали-
тик, руководитель клуба политологов 
«Южный Кавказ» Ильгар Велизаде.

- На мой взгляд, самую лучшую 
оценку визита дал сам глава азер-
байджанского государства, назвав-
ший итоги визита, в том числе и под-
писанный договор о союзнических 
взаимоотношениях, не новой гла-
вой, а даже новой книгой в двусто-
ронних азербайджано-узбекских от-
ношениях. Это говорит о том, что 
межгосударственные связи вступи-
ли в качественно новый этап разви-
тия. В этом как раз и заключаются 
основные итоги визита. 

Президент Шавкат Мирзиёев под-
черкнул, что пока еще многие не осоз-
нают всей важности подписанного 
соглашения. Но по мере реализации 
всех положений достигнутого согла-
шения можно будет судить об исто-
рическом значении установления со-
юзнических взаимоотношений меж-
ду нашими странами. 

Если смотреть на вещи концеп-
туально, то как для Азербайджана, 
так и для Узбекистана итоги визита, 
подписанное союзническое соглаше-
ние свидетельствуют о том, что фор-
мируется новый политический фор-
мат взаимоотношений между дву-
мя странами, который будет влиять 
на динамику процессов не только на 
Южном Кавказе и в Центральной 
Азии, но и в средней части Евразии 
в целом. То есть в средней части Ев-
разии формируется новая политиче-
ская реальность и азербайджано-уз-
бекские союзнические отношения 

станут маркером этой реальности.  
- Каковы перспективы эконо-

мического сотрудничества между 
нашими странами?

- Между Азербайджаном и Узбе-
кистаном наличествует динамично 
развивающийся товарооборот. За по-
следние пять лет он вырос втрое, но 
в абсолютных величинах значитель-
но уступает экономическому потен-
циалу обоих государств. В частно-
сти, по итогам прошлого года това-
рооборот составил почти $230 млн, 
с января по июль 2024 года товароо-
борот между Азербайджаном и Уз-
бекистаном превысил $118,2 млн, уве-
личившись на 20%. При этом мини-
мальный потенциал товарооборота 
на сегодня сторонами оценивается 
в $1 млрд, которого они рассчитыва-
ют достичь через пару лет. Тут следу-
ет отметить, что торгово-экономиче-
ские связи между нашими странами 
являются диверсифицированными, 
и дальнейшего расширения и углу-
бления этих связей стороны рассчи-
тывают достигнуть за счет развития 
кооперации в различных отраслях 
экономики, в частности, в области 
производства. К примеру, узбекская 
сторона планирует осваивать и пере-
рабатывать полезные ископаемые на 
территории Азербайджана, в том чис-
ле заниматься производством строи-
тельных материалов для их дальней-
шего использования в восстанови-
тельных работах в Карабахе. В свою 
очередь они приглашают азербайд-
жанские компании принять участие 
в разработке месторождений цвет-
ных металлов, включая медь. Более 
того, в рамках принятой совмест-
ной дорожной карты по расшире-
нию торгово-экономического и ин-
вестиционного сотрудничества на  
2024-2025 годы, планируется реали-
зовать проекты в сферах сельского 
хозяйства, туризма, строительства, 

фармацевтики и автомобильной про-
мышленности. К примеру, в Азербайд-
жане стартуют текстильные проекты, 
которые будут реализованы с учетом 
богатого опыта Узбекистана в этой от-
расли. Как известно, Узбекистан яв-
ляется страной с обширными знани-
ями и навыками в текстильной про-
мышленности, ее экспорт в этой сфере 
превышает $4 млрд. Применение это-
го опыта на азербайджанской почве 
позволит реализовать комплексные 
текстильные проекты в регионах, та-
ких как Имишли, Евлах, а также на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях, включая Ханкенди. Кста-
ти говоря, в ближайшее время ожи-
дается открытие текстильного про-
изводства в городе Ханкенди. Этот 
инвестиционный проект реализует-
ся узбекской компанией.

Азербайджан в последние два 
десятилетия значительно улучшил 
инвестиционную инфраструктуру, 
что делает страну привлекатель-
ной для иностранных инвесторов. 

Узбекистан также создал благопри-
ятные условия для развития бизнеса 
- в настоящее время здесь действуют  
236 предприятий с азербайджан-
ским капиталом, в том числе 62 со-
вместных предприятия и 174 пред-
приятия, полностью принадлежа-
щих иностранцам. В Азербайджане 
же активно работают 70 узбекских 
компаний. 

- В ходе визита состоялся «кру-
глый стол» с участием глав обоих 
государств и ведущих предприни-
мателей, на котором были обсуж-
дены возможности взаимных ин-
вестиций в различные проекты…

- Совершенно верно. В частности, 
была запущена реализация семи круп-
ных проектов, включая строитель-
ство пятизвездочного отеля в цен-
тре Ташкента и жилого комплекса. 
Решено, что Узбекистан будет реа-
лизовывать в Азербайджане четы-
ре проекта, а Азербайджан в Узбе-
кистане - три. 

Также не следует упускать воз-

можность для совместных азербайд-
жано-узбекских предприятий пора-
ботать на рынках третьих странах. 
Недавно представители соответству-
ющих министерств и компаний Азер-
байджана и Узбекистана совершили 
совместную поездку в Афганистан. 
Данное направление представляет-
ся перспективным для совместной 
деятельности и это не единственная 
юрисдикция, в которой обе страны 
могут успешно работать и реализо-
вывать свои планы.

Хочу еще напомнить такой не-
маловажный факт из истории тор-
гово-экономического сотрудниче-
ства наших стран, как реализация 
идеи по созданию совместной азер-
байджано-узбекской инвестицион-
ной компании с уставным капиталом 
$500 млн. И хотя эта идея возникла 
еще несколько лет назад, но реали-
зована она была в мае текущего года. 
А в рамках визита состоялось откры-
тие офиса этой компании в Ташкен-
те. Но что интересно, судя по заявле-

ниям глав наших государств, заявки 
на совместные проекты, направлен-
ные в компанию, уже полностью по-
крыли вышеуказанную сумму и сей-
час стороны думают над увеличени-
ем уставного капитала как минимум 
вдвое - до $1 млрд. Реализация этих 
планов позволит нарастить объемы 
торгово-экономических отношений 
и повысить их уровень.    

- Кстати говоря, в ходе визита 
уже было заявлено, что следующий 
год будет годом экономической ко-
операции Узбекистана и Азербайд-
жана с принятием программы по 20 
основным направлениям…

- Тут интересно то, что еще не-
сколько лет назад стороны говорили 
о 10 перспективных направлениях раз-
вития сотрудничества, а сейчас число 
этих направлений уже достигло 20. 
Это свидетельствует о том, что ста-
вящиеся задачи выполняются. С дру-
гой стороны, рост числа направлений 
сотрудничества приведет к тому, что 
экономики двух стран будут тесно 

интегрированы в ближайшие годы. 
Говоря о приоритетных направле-

ниях сотрудничества, в первую оче-
редь хотелось бы отметить увеличе-
ние и диверсификацию взаимной тор-
говли. На уровне двух правительств 
обсуждается реализация программ 
импортозамещения, включая созда-
ние инфраструктуры в обеих стра-
нах, которая будет способствовать 
более активным продажам продук-
ции, произведенной у нас, и разме-
щению товаров на специальных пло-
щадках. В частности, речь идет об от-
крытии узбекских торговых домов 
и шоурумов в постоянно действую-
щих национальных павильонах в та-
ких азербайджанских городах, как 
Баку и Шуша. Азербайджанские же 
торговые дома и шоурумы в свою 
очередь будут открыты в Ташкен-
те и Самарканде.

Наши страны сегодня и так ак-
тивно взаимодействуют в самых раз-
личных сферах. Это энергетика, гра-
достроительство, машиностроение, 
текстильная, шелковая промышлен-
ность, сельское хозяйство. Кстати, 
по заявлениям узбекской стороны, 
в сфере сельского хозяйства уже на-
чаты работы по созданию фрукто-
вых садов, тепличных комплексов, 
производству сухофруктов, выра-
щиванию фундука и многим дру-
гим проектам.

В сфере энергетики нефтегазовые 
компании наших стран будут про-
водить совместные геологоразведоч-
ные работы на плато Устюрт в Узбе-
кистане. Также наши страны будут 
совместно работать и над новыми 
отраслями в энергетике, в частно-
сти, в вопросе производства «зеле-
ной» энергии с ее последующим экс-
портом через Азербайджан в стра-
ны Европы. 

Хорошим потенциалом облада-
ет созданное транспортно-логисти-
ческое партнерство. Оно уже сейчас 
приносит определенные результаты. 
В частности, наблюдается стабиль-
ный рост грузоперевозок в обоих на-
правлениях с ежегодным увеличени-
ем примерно на 20-30%. 

Также важно отметить развитие 
в последнее время туристического на-
правления. С каждым годом растет 
количество азербайджанских тури-
стов, посещающих Узбекистан, и уз-
бекских, посещающих Азербайджан. 
Этому во многом способствует от-
крытие прямого авиасообщения меж-
ду нашими странами.

Марат Мусуралиев:

Новый парламент 
Азербайджана может 
проявить себя, совер-
шенствуя националь-

ное законодательство 
в области энергетики 

и инвестиций, в том 
числе и в свете пред-

стоящей СОР29

 1  br.azПолный текст 
читайте на

Новая политическая реальность
Азербайджано-узбекские отношения будут влиять на динамику процессов в Средней Евразии

Ильгар Велизаде:

Наши страны сегодня и так активно вза-
имодействуют в самых различных сферах. 
Это энергетика, градостроительство, 
машиностроение, текстильная, шелко-
вая промышленность, сельское хозяйство

Актуальная  
повестка

БИГ представила  
в Комитет по правам 

человека ООН доклад 
о колониальной  

политике Франции

Бакинская инициативная 
группа (БИГ) представила 
в Комитет по правам чело-
века ООН альтернативный 
доклад, разоблачающий ко-
лониальную политику Фран-
ции с акцентом на ситуацию 
в Новой Каледонии и Фран-
цузской Полинезии.

Доклад «Наследие французского 
колониализма продолжает суще-
ственно препятствовать осущест-
влению прав на самоопределение 
в Новой Каледонии и Французской 
Полинезии» уже опубликован на 
официальном сайте Комитета по 
правам человека ООН.

142-я сессия Комитета по пра-
вам человека ООН пройдет с 14 
октября по 8 ноября 2024 года. 
В рамках сессии будут заслуша-
ны страновые доклады Эквадора, 
Франции, Греции, Исландии, Па-
кистана и Турции о выполнении 
Международного пакта о граж-
данских и политических правах.

Доклад Франции, которая се-
годня стоит во главе государств, 
проводящих политику колониа-
лизма и неоколониализма, будет 
заслушан 22-23 октября.

Санкционный  
список расширяется 

Венгрия попала  
в немилость США

Посол США в Будапеште Дэвид 
Прессман встретился с пред-
ставителями венгерского МИД 
и уведомил их о том, что Ва-
шингтон вводит санкции в от-
ношении ряда объектов, вклю-
чая два субъекта в Венгрии, 
за сотрудничество с Россией. 

Об этом дипломат сообщил 
в соцсети Х.

По его словам, один из этих 
субъектов участвует в укрепле-
нии российского энергетическо-
го сектора и стремится работать над 
проектом Пакш-2 (строительство 
новых энергоблоков АЭС в Вен-
грии), а другой снабжает военную 
машину России.

«Мы по-прежнему обеспокое-
ны решениями венгерского прави-
тельства углубить связи с Кремлем 
и сохранить зависимость Венгрии 
от российской энергии», - подчер-
кнул Прессман.

Зри в корень

Асад об отношениях 
с Турцией

Отношения Турции и Сирии 
нельзя восстановить без устра-
нения основных причин, из-за 
которых эти отношения ока-
зались разрушены. 

С таким заявлением выступил 
президент Сирии Башар Асад на 
встрече с членами нового созы-
ва Народного совета (парламен-
та) страны.

«В условиях нынешнего гло-
бального кризиса... мы постара-
лись как можно скорее и в поло-
жительном ключе рассмотреть все 
инициативы, предложенные нам 
в контексте восстановления отно-
шений с Турцией. Однако нельзя 
решить проблему, не видя ее истин-
ных причин - так же, как и нельзя 
восстановить отношения, не ре-
шив проблемы, приведшие к их 
разрушению», - приводит слова 
Асада агентство SANA.

Президент Сирии добавил, что, 
по его мнению, «решение конфлик-
та требует от сторон открытости 
и искреннего желания разобрать-
ся в том, что именно препятству-
ет восстановлению отношений».

Отдел политики
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Экономика

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Освобожденные земли пре-
вращаются в центр притя-

жения зарубежных предприни-
мателей. Масштабные подвижки 
в Карабахском и Восточно-Зан-
гезурском экономических реги-
онах Азербайджана - результат 
стабильного потока государ-
ственных и частных инвести-
ций в возрождение перспек-
тивного края.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

С самого начала масштабного 
строительства на освобожденных 
землях неоднократно отмечалась важ-
ность дальнейшего экономического 
роста этого края, ибо вслед за госу-
дарственными вложениями после-
дует серьезная динамика прироста 
частных инвестиций. 

Следуя рациональному подходу, 
правительство не обманулось в сво-
их ожиданиях. Сегодня освобожден-
ные земли превращаются в благо-
датный край для бизнеса и инве-
стиций, открывая возможности для 
современных производств и аграр-
ного сектора. Благодаря всесторон-
ней государственной поддержке и мно-
жеству преференций специальные 
территории с развитыми производ-
ствами, особым фискальным кли-
матом и доступом к современным 
инфраструктурным благам притя-
гивают сюда местный и иностран-
ный бизнес. 

Промзоны привлекают прогрес-
сивные, инновационные технологи-
ческие решения, помогают возник-
новению конкурентных производств, 
собирают на своей территории про-
изводственные компании и инди-
видуальных предпринимателей. Все 
это вкупе закладывает прочный фун-
дамент под масштабную программу 
«Великое возвращение», посколь-
ку уже к 2026 году в Карабах и Вос-
точный Зангезур должны вернуть-
ся 34,5 тыс. семей - а это порядка 
150 тыс. наших граждан. Эту зада-
чу успешно решают индустриаль-
ные парки, а первая их поросль ра-
дует результатами. 

Например, промпарк «Эконо-
мическая зона Аразской долины» 
в Джебраиле уже заполучил десятки 
резидентов, инвестирующих мил-
лионы в развитие своего бизнеса, 
а ведь это еще и серьезный вклад 
в общую копилку экономического 

роста не только освобожденного края, 
но и всей нашей страны. А одна из 
крупнейших промышленных агломе-
раций Карабаха - Агдамский пром-
парк стал вторым по количеству ре-
зидентов после Сумгайытского хи-
мического промышленного парка. 
Столь значительные хозяйственные 
подвижки не могли не сказаться на 
устойчивых результатах по рынку 
труда, поскольку только за первое 
полугодие в освобожденных рай-
онах Азербайджана появилось аж 
840 тыс. новых рабочих мест - на 
42% больше показателя тех же ме-
сяцев прошлого года. 

Существенный прирост был 
ожидаем, поскольку за то же вре-
мя в Карабахе были зарегистрирова-
ны 159 новых предприятий и орга-
низаций, а также 1726 частных субъ-
ектов предпринимательства. Стоит 
ли объяснять, что новые рабочие ме-
ста - это фундамент развития эко-
номики, и появление их на любой 
территории бесценно. По недавне-
му уточнению министра экономи-
ки Микаила Джаббарова, большая 
часть новых вакансий приходится 
на долю частного сектора. Таким об-
разом, активное возрождение хозяй-
ства этого края решает еще и ключе-
вую задачу структурных метаморфоз 
на рынке занятости в соответствии 
со стоящими перед страной прио-
ритетами развития деловой и ин-
вестиционной среды. 

Кроме всего прочего, система ма-

лого и среднего предприниматель-
ства обладает большим потенциа-
лом создания новых рабочих мест, 
что приводит к снижению уровня 
безработицы и решает множество 
социальных проблем. Все это повод 
вернуться к началу наших рассуж-
дений о значении государственных 
инвестиций для развития частного 
сегмента экономики. Ведь именно 
это бесспорное в свете нынешних 
достижений обстоятельство послу-
жило стержневой опорой текущих 
подвижек экономики освобожден-
ного края. Только с января по июнь 
этого года на строительно-монтаж-

ные работы в освобожденных райо-
нах страны было потрачено 2 млрд 
56 млн 358 тыс. манатов. 

По уточнению Госкомстата, при-
веденная сумма на 22,8%, или на  
381 млн 790 тыс. манатов больше 
тех же месяцев прошлого года. При-
чем за отчетное время больше все-
го средств было выделено Кяльбад-
жарскому (438,5 млн), Агдамскому 
(308,5 млн) и Лачинскому (242,4 млн) 
районам. Статистика сообщает, что 
по сравнению с прошлым годом вы-
деляемые на эти цели государствен-
ные финансовые ресурсы увеличи-
лись в Ходжалы в 649 раз, Губадлы 
- 2,6 раза, Агдаме - 2,3 раза, Шуше - 
на 52%. Никто не поспорит, что фи-
нансовая подзарядка масштабного 
строительства в Карабахском и Вос-
точно-Зангезурском экономических 
районах Азербайджана продолжит-

ся, а вложения будут расти благо-
даря растущей заинтересованности 
зарубежных и местных компаний. 

По оценкам заместителя началь-
ника отдела исследований Газпром-
банка РФ, главного экономиста по 
странам СНГ Гульнары Хайдаршиной, 
до 2026 года инвестиции в проекты 
на территории Карабаха запланиро-
ваны на уровне порядка $10 млрд 
(18% ВВП) благодаря активному при-
влечению иностранных инвесторов, 
в том числе из Турции, ОАЭ, Италии, 
Великобритании и России. «Наряду 
с модернизацией инфраструктуры 
и социально значимых объектов бу-
дут созданы новые промышленно -
-экономические зоны, ориентиро-
ванные на производство и экспорт 
несырьевой продукции», - поясняет 
экономист, подчеркивая, что новые 
проекты, направленные на развитие 
крупных транспортных маршрутов, 
обеспечат рост доли транспортного 
сектора в ВВП Азербайджана почти 
до 20% в нынешнем году, а ведь еще 
пять лет назад вклад транспортно-
го сектора в ВВП республики едва 
превышал 10%.

Размах строительства и модерни-
зации дорожной инфраструктуры, 
стартовавший в освобожденной ча-
сти страны еще три года назад, дей-
ствительно впечатляет. Следуя от-
четности Госагентства автомобиль-
ных дорог, только за прошлый год 
были построены, реконструирова-
ны и отремонтированы автодоро-
ги, проспекты и улицы протяжен-
ностью 881,7 км. В общей сложно-
сти на освобожденных территориях 
реализуются проекты по строитель-
ству дорог протяженностью 2157 
км и большую их часть планируют 
завершить в нынешнем - середине 
следующего года. 

Малое и среднее предприни-
мательство является важ-

ным субъектом экономики. Но 
в отличие от крупного оно часто 
не имеет достаточно возможно-
стей и нуждается в государствен-
ной поддержке. Это могут быть 
такие механизмы, как улучше-
ние инвестиционного климата, 
предоставление грантов, налого-
вых преференций и льгот и пр. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Одна из наиболее действенных 
мер помощи - льготные кредиты. Ведь 
свой собственный бизнес не прочь от-
крыть многие. Ибо это свобода при-
нятия решений, воплощение в жизнь 
своих идей, возможность существен-
но увеличить свой доход и т.д. Конеч-
но, это и определенный риск, причем 
иногда довольно высокий. А еще, что-
бы открыть свое дело, одного биз-
нес-плана мало - на его претворение 
нужны средства, порой, не малень-
кие. Скажем, молодежь часто стре-
мится воплотить в жизнь свои идеи 
для стартапа, но отсутствие финансов 
зачастую заставляет менять свои пла-
ны, а то и вовсе от них отказываться. 

Государство заинтересовано в под-
держке малого и среднего предприни-
мательства (МСП), так как его каче-
ственный рост стимулирует развитие 
экономики страны и способствует уве-
личению доходов большого количе-
ства граждан. Понятное дело, доступ 
к необходимому капиталу способен 
вдохнуть жизнь в любой бизнес, но 
необходимо отбирать только наибо-
лее жизнестойкий и перспективный. 

Традиционные банковские кре-
диты неподъемны для многих пред-

ставителей МСП, потому так важно 
льготное кредитование по линии го-
сударства. В Азербайджане столь ак-
туальную помощь получают все боль-
ше предпринимателей.

За первые семь месяцев текуще-
го года Фонд развития предпринима-
тельства выделил льготных кредитов 
на сумму 119 млн манатов. Эти сред-
ства были направлены на финанси-
рование 3252 проектов. Планируется, 

что в результате будут открыты 1764 
новых рабочих мест. В Нахчыванской 
Автономной Республике предприни-
матели получили льготных креди-
тов на 1,077 млн, благодаря чему бу-
дут профинансированы 22 проекта 
в сфере промышленности, туризма, 
сельского хозяйства, аквакультуры 
и общественного питания. В рамках 
проектов создадут 40 новых рабочих 
мест. Данный механизм начал дей-
ствовать с февраля прошлого года. 

Главными бенефициарами 
льготного кредитования являются  
субъекты микро-, малого и средне-
го бизнеса. В январе-июне 2024 года 
на их долю пришлось 94,3% от всех 
выданных фондом займов. Распреде-
ление льготных кредитов по хозяй-
ствующим субъектам выглядит та-
ким образом: микробизнес - 69,7%, 
малый бизнес - 15,7%, средний биз-
нес - 8,9%.  

Большое внимание в стране уде-
ляется поддержке женской и моло-
дежной деловой активности. За пер-
вые семь месяцев этого года 6,55% 
всех льготных кредитов, выданных 
фондом, пришлось на долю женщин. 
257 бизнесвумен получили кредитов 
почти на 8 млн манатов. 3,5 млн мана-
тов были выданы 99 молодым пред-
принимателям. 

Экономист Эюб Керимли счита-
ет, что в коммерческих банках про-
центы по кредитам высоки и не всем 
доступны. «Возможность получения 
льготных кредитов существенно об-
легчает жизнь предпринимателям, что 

способствует значительному увеличе-
нию потенциала МСП и обеспечению 
занятости населения. Данный меха-
низм содействует открытию большо-
го количества новых рабочих мест, - 
подчеркивает эксперт. - Позитивным 
является и тот факт, что финанси-
рование льготными кредитами ком-
мерческих субъектов увеличивает-
ся. С прошлого года оно выросло на 
12%. И хотя в целом выделяется весь-
ма внушительная сумма, нужно про-
должать работу по увеличению объ-
ема средств и повышению уровня их 
доступности как в столице, так и в ре-
гионах. Необходимо больше внима-
ния уделять как раз региональному 
предпринимательству, особенно на 
освобожденных территориях. Это 
будет способствовать процветанию 
бизнеса, что благоприятно отразится 
на уровне доходов проживающих там 
граждан. Желательно также, чтобы 
кредиты предоставлялись преиму-
щественно в отраслях, способствую-
щих развитию ненефтяного сектора. 
Речь идет о новых технологиях, про-
изводстве различного оборудования, 
сельском хозяйстве и т.д.». 

Э.Керимли подчеркнул важность 

содействия осуществлению бизнес-пла-
нов молодежи, особенно в сельской 
местности: «Молодежь стремится туда, 
где есть больше возможностей. По-
тому многие молодые люди уезжа-
ют в крупные города и другие стра-
ны. Необходимо создавать условия, 
чтобы те могли претворять в жизнь 
свои мечты в родном регионе».   

Говоря о льготном кредитовании, 
нельзя не затронуть «зеленые» про-
екты, которые в нашей стране также 
поддерживаются механизмом льгот-
ного кредитования. Они играют важ-
ную роль в повышении энергоэффек-
тивности и достижении устойчивого 
потребления и производства. Льгот-
ное кредитование «зеленого» бизнеса 
является одним из приоритетов дея-
тельности Фонда развития предпри-
нимательства. «Зеленое» предприни-
мательство в Азербайджане играет 
важную роль в повышении энергоэф-
фективности и достижении устойчи-
вого потребления и производства. На 
сегодняшний день фонд профинанси-
ровал проекты в сферах утилизации 
отходов, перехода на альтернативные 
источники энергии и создания заряд-
ных станций для электромобилей.

Из Италии привезен кораблем 
очередной комплект турбин 
и генераторов для самой круп-
ной электростанции Азербайд-
жана, строящейся «Азерэне-
ржи» в городе Мингячевире, 
сообщает пресс-служба ОАО.

Сразу после доставки оборудо-
вания на электростанцию специа-
листы приступили к его монтажу.

Согласно проекту, новая ТЭЦ 
общей мощностью 1880 мегаватт 
должна иметь всего 4 агрегата тур-
бин и генераторов, из которых три 
комплекта уже завезены в страну 
и установлены. Последний комплект 
турбогенератора будет доставлен 
в Азербайджан в ближайшее вре-
мя. Груз уже покинул Италию и, как 
ожидается, прибудет в Баку в сле-
дующем месяце.

Также в Баку уже доставлены 
8 трансформаторов, заказанных из 
Китая. А на днях в порт Поти при-
будет последний корабль с частями 

котла-утилизатора, откуда обору-
дование будет перевезено в Мин-
гячевир.

Новая электростанция, постро-
енная в Мингячевире, имеет осо-
бое значение с точки зрения ба-
лансирования негативных послед-
ствий интеграции возобновляемых 
источников энергии в энергоси-
стему, экономии природного газа 
при производстве энергии, предот-
вращения катаклизмов, связанных 
с изменением климата, а также за-
щиты окружающей среды.

Условный расход топлива стан-
ции составит 225 граммов на ки-
ловатт-час, что на 120 граммов на 
киловатт-час меньше, чем у дру-
гих агрегатов ТЭС «Азербайджан», 
что позволит сэкономить 1,2 млрд 
кубометров природного газа в год, 
а при этом количество выбросов 
углекислого газа в окружающую 
среду уменьшится на 2 млн тонн.

БР

Совершенствования как го-
родского, так и междугород-

него транспорта находятся под 
пристальным вниманием ру-
ководства страны и Агентства 
наземного транспорта Азер-
байджана (АНТА) при Мини-
стерстве цифрового развития 
и транспорта.

Матлаб ГАРЯГДЫ, 
наш спецкор 

Учитывая участившиеся наре-
кания на качество обслуживания 
и техническое состояние автобу-
сов на междугородних автобусных 
маршрутах, было принято решение 
запустить по нескольким автобус-
ным маршрутам страны современ-

ные автобусы марки MAN и TEMSА. 
В беседе с нами директор Гянд-

жинского международного автовок-
зального комплекса Намик Гасанов 
отметил, что часть работающих на 
Бакинском направлении автобусов 
физически устарела и не могла ока-
зывать населению транспортные ус-
луги на должном уровне. «Учитывая 
это, было принято решение пока за-
пустить на данном этапе три рейса 
в день в обоих направлениях с даль-
нейшим увеличением их числа. Два 
рейса при этом будут утренними, 
а один - вечерний. Этот шаг бесспор-
но послужит повышению качества, 
безопасности и комфорта предостав-
ляемых услуг в сфере междугород-
них пассажироперевозок», - выразил 
уверенность Намик Гасанов.

Комфортно и безопасно
На междугороднем маршруте Баку-Гянджа-Баку  

будут курсировать новые автобусы 

Вклад в «зеленую» энергетику
Строительство крупнейшей электростанции 

в Мингячевире идет строго по графику

Живительная сила инвестиций
Карабах привлекает местный и зарубежный бизнес 

Привлекаемые возможностями Караба-
ха и Восточного Зангезура местные и за-
рубежные предприниматели инвестиру-
ют в дальнейшее процветание этого края

На пользу бизнесу
Льготные кредиты способствуют развитию МСП 

Эюб Керимли: 

Возможность получе-
ния льготных креди-
тов существенно об-
легчает жизнь пред-
принимателям, что 

способствует значи-
тельному увеличению 

потенциала МСП 

Осторожно,  
кибермошенники!
Обнаружено 15 фейковых 
информационных  
ресурсов в связи с COP29

Государственная служба специ-
альной связи и информацион-
ной безопасности Азербайджа-
на совместно с центром управ-
ления безопасностью COP29 
реализует соответствующие 
меры по усилению информа-
ционной безопасности и пре-
дотвращению кибератак, а так-
же усиливает контроль.

Как сообщили в структуре, в на-
стоящее время служба наблюдает 
за созданием различных нацелен-
ных фейковых ресурсов, связанных 
с COP29, хотя некоторые из них пред-
ставляют собой ресурсы, предна-
значенные для манипулирования 
информацией, многие из них явля-
ются фейковыми ресурсами. Так, ки-
бермошенники, злоупотребляя воз-
можностью регистрации и откры-
тия различных вакансий в рамках 
мероприятия, размещают в соцсе-
тях фейковую информацию о вакан-
сиях, открытых в связи с COP29 на 
различных платформах, ориентиро-
ванных на бизнес и трудоустройство.

На сегодняшний день вместе 
с центром управления безопасно-
стью COP29 обнаружено 15 фейко-
вых информационных ресурсов, ко-
торые заблокированы по всей стране.

Госслужба призывает граждан ве-
рить только информации, предостав-
ленной официальными источника-
ми, быть внимательными с фейковы-
ми и ложными информационными 
кампаниями, распространяемыми 
в различных социальных сетях.
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Одной из последних лекций 
летнего сезона в Азербайд-

жанском национальном музее 
ковра стала лекция доктора фи-
лософии по искусствоведению 
и теоретика визуального искус-
ства Эльчина Шамилли на тему 
«Визуальный код тюркской куль-
туры».

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

В своей лекции Эльчин Шамил-
ли исследовал присущие тюркской 
культуре визуальные элементы и их 
воздействие на формирование уни-
кального культурного кода, отража-
ющего богатое наследие народа и его 
традиции.

Лектор подробно рассказал о том, 
как древние тюрки создавали искус-
ство, опираясь на принципы приро-
ды. «Древние тюрки, занимаясь ви-
зуальным искусством, основывались 
на принципах природы, у которой 
есть свое строение, - пояснил Эль-
чин муаллим. - Существует понятие 
подражание природе, когда исполь-
зуются природные формы в реали-
стическом виде, здесь же речь идет 
о применении самого принципа, а не 
внешнего вида».

В ходе презентации лектор про-
демонстрировал изображения ми-
нералов, пояснив, что «в минералах 
есть своя геометрия и наша ковровая 
система основана на принципе роста 
и создания кристаллических систем».

Эльчин муаллим также рассказал 
о значении пустот в тюркском искус-
стве: «У тюрков пустоты в формах не 
бывают случайными. Каждая пусто-
та несет в себе определенный смысл. 
Например, на коврах каждая форма 
независима и ее значение меняется 
в зависимости от точки зрения. Этот 
эффект в психологии восприятия на-
зывается гештальт, когда фон и фи-
гура меняются местами. Тюрки ис-
пользовали простые геометрические 
элементы подобно тому, как природа 
использует атомы для создания слож-
ных молекул. Это говорит о том, что 
древние тюрки, не зная слов «химия» 
и «периодическая система Менделее-
ва», по сути были химиками».

Несмотря на отсутствие знаний 
о гештальт-анализе визуальных форм 
XX века, подчеркивает Эльчин муал-
лим, древние тюрки были в опреде-
ленной степени гештальт-психоло-
гами благодаря своей интуитивной 
способности к восприятию и ис-
пользованию сложных визуальных 
структур. «В химии существует по-
нятие валентности, согласно которо-
му один и тот же элемент может про-
являть различные химические свой-
ства в зависимости от комбинации 
с другими элементами. Интересный 

аналог этому можно наблюдать в ков-
ровых композициях, особенно в сим-
метричных узорах, где использова-
ние различных цветов создает ил-
люзию асимметрии. На самом деле 
это не новые фигуры, а просто вариа-
ции цветовых решений. Таким обра-
зом, древние тюрки, используя стан-
дартные элементы, могли создавать 
большое многообразие узоров. Это 
совсем не то, что стали извращенно 
делать в советский период - в то вре-
мя на Кировабадской ковровой фа-
брике (Гянджа) они делали абсолют-
но симметричные ковры, думая, что 
таким образом исправляют ошибки 
старых мастеров. Но они не учиты-
вали, что симметрия и однообразие 
лишь угнетают», - отмечает лектор, 

поднимая важный вопрос: какое ко-
личество асимметричных элементов 
можно интегрировать в симметрич-
ную структуру, чтобы сохранить ее 
целостность? Эту проблему изуча-
ли бельгийские ученые - физик Илья 
Пригожин и философ Иза бель Стен-
герс, говорит Э.Шамилли. «Это рабо-
ты Маурица Эшера. В них нет пустот 
- все элементы переплетаются и вхо-
дят друг в друга. Хотя он и не тю-
рок, а нидерландец, его работы часто 
включают комплементарные элемен-
ты, которые взаимодействуют таким 
образом, что между ними не остается 
пустот», - говорит Эльчин муаллим, 
отмечая, что этот принцип был пред-
ложен ученым, основателем школы 
кристаллографии и кристаллохимии 
в Азербайджане Худу Мамедовым. 
Он высказал эту идею на семинаре, 
и после его смерти Сиявуш Дадашев, 
заведующий кафедрой композиции, 
начал проводить эксперименты с ее 
применением в работе со студентами. 
Оказалось, что девушки, у которых 
не было глубокого понимания совре-
менного искусства и авангарда, при 
правильно поставленной задаче на-
чали проявлять уникальные способ-
ности. Генетическая память их пред-
ков оказывала влияние на их твор-
чество, и они стали создавать очень 
гармоничные работы.

- Эльчин муаллим, а что именно 
предполагал этот принцип?

- Худу Мамедов, хотя и не был ху-
дожником, предложил рассматривать 
искусство не просто как искусство, 
а как визуальный язык. Этот язык дол-
жен иметь свой алфавит, словарь, спо-

собы образования словосочетаний 
и организацию законченной мысли 
- в нашем случае композиции. Линг-
вистика в этом смысле нам здорово 
помогла. 

- Какие технические особенно-
сти были соблюдены в работе сту-
дентов?

- Элементы композиции были ге-
ометрическими и взаимно вписыва-
лись друг в друга. Фигуры не имели 
фона, плавно переходя одна в дру-
гую, и создавали комплиментарность. 
Эти подходы помогли создать гармо-
ничные и визуально сбалансирован-
ные работы.

- Стало быть, есть принцип, но 
есть ли инструкция по его приме-
нению?

- Да, инструкция есть. Сиявуш му-
аллим написал книги, которые служат 
настоящим руководством: моногра-
фию «Теория формального изобра-
зительного языка тюркской миниа-
тюры» и учебник «Теория архитек-
турного формообразования».

- Это очень напоминает технику 
лоскутного шитья - гураму…

- Да, именно на этот принцип ос-
новывается гурама. Интересно, что 
девушкам было сложно решить клас-
сическую задачу, например, нарисо-
вать бюст Аполлона, но при выполне-
нии этого задания они начали созда-
вать шедевры. Это связано с тем, что 
мы игнорируем свою генетическую 
память, не используя ее возможно-
сти. А зря, ведь если прислушаться 
к ее голосу, то можно создать абсо-
лютно современные и востребован-
ные на сегодняшний день работы. 

- Как древнетюркская художе-
ственная культура повлияла на совре-
менное западное искусство, в част-
ности, на авангардное направление?

- К европейской изобразительно-
сти мы начали приближаться в кад-
жарский период - композиция стала 
почти европейской, но сохранялись 
отдельные орнаменты. Например, на 
картине Пикассо «Лежащая женщи-
на» мы видим, как он из отдельных 
самостоятельных элементов состав-
ляет фигуру женщины, при этом от-
сутствуют пустоты. Художник исполь-
зует это интуитивно, не имея той же 
глубины знаний и инструкций, кото-
рые были у нас. Таким образом, матри-
ца древнетюркской художественной 
культуры оказалась востребованной 
в западном авангарде. Все поменялось 
местами: мы переходим к европейской 
и русской классике, в то время как ев-
ропейцы и американцы используют 
принципы древнетюркской системы 
формообразования в своем авангар-
де. Ранее у нас был условный язык ис-
кусства, который использовался для 
выражения. Сейчас он преобразовал-
ся в подражание. Европейский аван-
гард начала XX века пришел к выводу, 
что классическое искусство не соот-
ветствует новому содержанию жиз-
ни. Возникла необходимость в новом 
языке выражения. В этом контексте 
Bauhaus (учебное заведение, суще-
ствовавшее в Германии с 1919 года) 
оказал принципиальное воздействие 
на формирование различных концеп-
ций искусства XX века. После прихо-
да Гитлера к власти Bauhaus распро-
странился по миру и его идеи начали 
использовать за пределами Германии. 
Интересен в этом смысле «Триадиче-
ский балет» Оскара Шлеммера, ниче-
го подобного до этого не было.

- Есть ли необходимость во вне-
дрении этих элементов в современ-
ное творчество?

- Цель моей презентации не в том, 
чтобы просто рассказать о прошлом, 
а чтобы продемонстрировать, как эти 
элементы могут быть использованы 
в будущем. Ведь если правильно ос-
мыслить эту матрицу, то она может 
быть эффективно применена в ди-
зайне, архитектуре и современном 
искусстве.

- Насколько я знаю, современ-
ные дизайнеры одежды использу-
ют национальные орнаменты в сво-
их работах?

- Да, но часто они просто копи-
руют существующие символы. Во-
прос заключается в том, чтобы по-
нять, как создавались старые орна-
менты, и на основе этого принципа 
разрабатывать новые элементы. Мы 
должны помнить, что у нас есть визу-
альный язык, на котором можно го-
ворить о современных вещах.

В минувшее воскресенье были 
подведены итоги очеред-

ного национального чемпио-
ната и первенства по стрель-
бе из лука.

Ю.ИБРАГИМОВ

В ходе соревнования опреде-
лились призеры в трех номинаци-
ях. Наша олимпийская предста-
вительница Яйлагюль Рамазано-
ва завоевала «золото», молодая 
и перспективная Фатима Гусейн-
ли - «серебро», а Светлана Симо-
нова - «бронзу» в соревнованиях 
лучниц среди взрослых (70 метров).

В мужских соревнованиях зо-
лотую медаль завоевал Магомеда-
ли Алиев, серебряную - Роман Вен-
геров, а «бронза» досталась Ахме-
ду Гусейнову.

Амина Шариф, Лала Алмасо-
ва и Захра Джарчылы разделили 
1, 2 и 3 места в соревновании жен-
щин по стрельбе в мишень с рас-
стояния 60 метров. Ислам Исмаи-
лов завоевал «золото», Сардар Ве-
лиев - «серебро», а Нурлан Рагимли 
- «бронзу».

Лейла Эфендиева заняла пер-
вое место в соревнованиях юни-
орок (30 метров). Соне Рустамлы 

и Фатиме Набиевой пришлось до-
вольствоваться вторым и третьим 
местами соответственно. У юно-
шей Магомед Исмайлов завоевал 
золотую награду, Гусейн Магерра-
мов стал вторым, а Ниджат Наби-
ев примерил «бронзу».

Победителей чемпионата на-
граждали президент Федерации 

стрельбы из лука Азербайджана 
Анар Гулиев, вице-президент феде-
рации Рауф Алиев, начальник отде-
ла спорта Министерства молодежи 
и спорта Эльнур Мамедов, дирек-
тор Дворца водных видов спорта 
Заур Ягубов, и трехкратный по-
бедитель чемпионата мира по бо-
дибилдингу Эмин Бабаев. Успеш-
ным спортсменам были вручены 
медали и дипломы.

Анар Гулиев, президент Феде-
рации стрельбы из лука Азербайд-
жана, подводя итоги турнира, заме-
тил, что в нашей стране есть хоро-
ший потенциал в этом виде спорта. 
«Сегодня достаточное количество 
молодежи интересуется стрельбой 
из лука. Главная цель Федерации 
- сохранить этот вид спорта, раз-
вивать и обеспечить его доступ-
ность. Нам важно создать условия, 
чтобы спортсмены показывали хо-
рошие результаты. Сегодня ситу-
ация с организацией стрельбы из 
лука, пожалуй, не очень хорошая. 
Но мы постараемся, чтобы коли-
чество клубов в ближайшее вре-
мя увеличилось, были созданы но-
вые клубы. И если в данное время 
основная организация находится 
в Баку, то в будущем мы планируем 
создать соответствующую инфра-
структуру и в регионах. В следую-
щем году мы проведем чемпионат 
СНГ в нашей стране. В програм-
ме уже отражено, что эти сорев-
нования пройдут в городе Ханкен-
ди. Проведение соревнования по 
этому виду спорта в нашем осво-
божденном Карабахе символич-
но», - резюмировал Анар Гулиев, 
пожелав стрелкам больших успе-
хов в будущей карьере.

Между Дефлимпийским ко-
митетом Азербайджана 

(ADK) и Федерацией стрельбы 
Азербайджана (AAF) подпи-
сан Меморандум о взаимопо-
нимании по сотрудничеству.

Ю.АББАСЗАДЕ

На встрече присутствовали ге-
неральный секретарь ADK Намиг 
Новрузов, член совета директо-
ров Сахиб Гюльмамедов, сотруд-
ник отдела спорта Асхаб Кала-
ев, вице-президент AAF Земфи-
ра Мефтахетдинова, генеральный 
секретарь Тофик Бейляров. В ме-
роприятии приняли участие Эмин 
Джафаров и руководитель нацио-
нальной сборной по стрельбе Ира-
да Ашумова.

Согласно меморандуму, оба уч-
реждения будут сотрудничать по 
таким направлениям, как развитие 
движения Дефлимпиада в стра-
не, вовлечение людей с наруше-
ниями слуха в спорт, разработка 
совместных предложений по раз-
витию в этом направлении, реа-
лизация встреч, проектов и вос-
питательная работа.

Сначала Н.Новрузов поделился 
общей информацией о междуна-
родном Дефлимпийском движении 
и Международном спортивном ко-
митете глухих. Он рассказал о ра-

боте и планах, проводимых в на-
правлении обеспечения массово-
го участия людей с нарушениями 
слуха в занятиях спортом, интегра-
ции их в общественную жизнь по-
средством спорта. И выразил уве-
ренность, что взаимное сотрудни-
чество с AAF заложит основу для 
новых успехов в будущем.

З.Мефтахетдинова назвала со-
трудничество важным шагом на 
пути развития инклюзивного спор-
та. По ее словам, Меморандум от-
кроет дополнительные возможно-
сти для расширения существующе-
го сотрудничества и дальнейшего 
развития спортивных связей.

В свою очередь Э.Джафаров со-
общил, что будут созданы все ус-
ловия для того, чтобы люди с нару-
шениями слуха могли заниматься 
обоими видами стрельбы, участво-
вать в тренировках и многих актив-
ных мероприятиях, проводимых 
в Бакинском стрелковом центре, 
присутствовать на специальных 
уроках у профессиональных пре-
подавателей и обеспечить их необ-
ходимым оборудованием во вре-
мя подготовки к соревнованиям.

А Т.Бейляров заверил, что 
в рамках совместного сотрудни-
чества в различных школах и об-
разовательных центрах будут ор-
ганизованы информационные сес-
сии и информационные кампании 
с целью привлечения людей с на-
рушениями слуха, имеющих ин-
терес и способности к спортив-
ной стрельбе.

Визуальный код 
тюркской культуры
Внимая голосу генетической памяти

Эльчин Шамилли:

Мы должны помнить, 
что у нас есть визу-

альный язык, на кото-
ром можно говорить 
о современных вещах

СОБЕСЕДНИК

Меткие стрелки
Определились победители в стрельбе из лука 

Анар Гулиев:

В следующем году  
мы проведем чемпи-

онат СНГ в нашей 
стране. Эти соревно-

вания пройдут в го-
роде Ханкенди

Популяризируя Дефлимпиаду
Между ADK и AAF подписан Меморандум о взаимопонимании 

В приоритете - вовлечение людей с на-
рушениями слуха в спорт, разработ-
ка совместных предложений по разви-
тию в этом направлении
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